



Van 64 mil 414 muertes

México sumó ayer 64 mil 414 muertes por Covid-19, con 599 mil 560 casos de contagios confirmados, según informaron autoridades de la Secretaría de Salud.



En Palacio, el CAR

El Centro de Alto Rendimiento de Ajedrez tendrá sus instalaciones en Palacio de Gobierno, espacio que será entregado próximamente al Incode.

DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com

Año 67

No. 22,711

\$10.00



Colima, Colima, Martes 1 de Septiembre de 2020

RETOMARÁN ACTIVIDAD DE MANERA GRADUAL

Reabrirán templos próximo fin de semana

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE/
Hugo RAMÍREZ PULIDO

El rector de la Catedral Basílica Menor de Colima, Osiris Juan Pablo Aguilar Castañeda, anunció que el fin de semana se retomará la actividad en parroquias de Colima y Villa de Álvarez.

Indicó que desde el pasado fin de semana han trabajado en la desinfección de templos y con pre-

parativos para dar inicio a actividades graduales en estos espacios.

Por su parte, el vocero de la Diócesis de Colima, Óscar Llamas, afirmó que en el regreso de la actividad eclesial, además de tener el 50 por ciento de asistencia en las celebraciones en bodas, XV años y bautizos, los asistentes deberán usar cubrebocas y se les medirá la temperatura.

LOCAL/A2



Foto Internet

SE REGISTRARON 31 NUEVOS CASOS Y 10 DEFUNCIONES POR COVID-19

LOCAL/A3

LE RECRIMINAN

Asiste diputado García Arias a sesión con síntomas de Covid-19

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El diputado Arturo García Arias, integrante de la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso del Estado, se presentó ayer a la sesión ordinaria, aun cuando fue diagnosticado con síntomas de Covid-19.

El Legislador estuvo presente parte de la sesión, pero se reti-

ró luego de informarle al presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Guillermo Toscano Reyes, haber sido diagnosticado con síntomas parecidos a los de Covid-19.

Toscano Reyes lo invitó a retirarse y le recriminó el haberse presentado así a la sesión.

LOCAL/A3

SE REÚNE CON ALITO

En su cuenta de Twitter, el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, subió esta imagen con el texto "Un gusto platicar con mi amigo el Gobernador de #Colima, @nachoperaltacol, con quien estamos trabajando muy de cerca para fortalecer a nuestro partido y a todo el priismo nacional. ¡Vamos con todo!"

GOBERNADOR ANUNCIA SUSPENSIÓN

Cancelan Feria regional y festejos de Independencia

Estos eventos implican concentraciones masivas de personas y eso incrementa los riesgos de contagios por Covid-19, señala José Ignacio Peralta Sánchez

Carlos GARCÍA LEMUS

Debido a la contingencia sanitaria se cancelan los festejos patrios de septiembre y la tradicional Feria de Todos los Santos Colima 2020, para prevenir contagios de Covid-19.

Así lo anunció el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, en un mensaje a la población colimense.

Recalcó que las decisiones tomadas por el Gobierno del Estado se han construido con base en la

prioridad de proteger la salud y la vida de las personas.

Este año no habrá ceremonia del 210º Aniversario del Grito de Independencia, ni el solemne desfile cívico militar, al día siguiente.

El Mandatario informó que desde Palacio de Gobierno dirigirá un mensaje a la población, pero no habrá espectáculos artísticos ni culturales en el Centro Histórico, sólo se podrá seguir a través de redes sociales y medios de comunicación.

En cuanto a la Feria, indicó que

suspenderla es una decisión compleja, pero se toma con un amplio sentido de responsabilidad.

"Estamos conscientes de la magnitud económica de esta decisión, pero conocemos también los riesgos a la salud pública si no la cancelamos", recalcó.

Mencionó que habrá una feria virtual, con eventos artísticos y culturales, producciones que retomarán lo más exitoso de los últimos años del máximo festejo de los colimenses.

LOCAL/A2

OPINIÓN

● Sí, vamos 'requetebién' en el planeta de los otros datos. En la calle, en el trabajo, en la casa, en la empresa, Doña Realidad, necia señora, suele mostrar una hoja de papel con otros datos ●●●.

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A4

Fernando MORENO PEÑA A5

Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A5

Carlos RAMÍREZ A4

Raúl PÉREZ OSORIO A4

GLORIETA A5



Foto de Julio González

PROTESTAN PESCADORES

Pescadores se manifestaron y bloquearon el acceso a la Termoeléctrica, en reclamo por la contaminación generada en la Laguna de Cuyutlán por el derrame de combustible.

DIARIO DE MANZANILLO/A12

SECRETARÍA DE FINANZAS

Violaría proceso legal revelar cobro a Mario Anguiano

Carlos GARCÍA LEMUS

El procedimiento administrativo de ejecución de la multa de 515 millones de pesos contra el ex gobernador Mario Anguiano Moreno debe reservarse, pues de entregarse la información se violaría el debido proceso para el sancionado.

Así lo informó la Secretaría

de Planeación y Finanzas (Seplafin) del Gobierno del Estado.

La dependencia señala que al reservar la información se cumple con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Colima.

LOCAL/A3

ASIGNA EXPEDIENTE A MINISTRO

Da entrada Suprema Corte a controversia por crédito

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La acción de inconstitucionalidad promovida ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por ocho Diputados locales, en contra del crédito de 740 millones de pesos aprobado al Poder Ejecutivo, ya se integró

como expediente y fue asignada a un Ministro del máximo tribunal.

Se determinará su admisión o desechamiento.

Así lo confirma la página electrónica de la SCJN en su lista de notificación correspondiente al 14 de agosto.

LOCAL/A2

MUERE CECILIA ROMO



La actriz Cecilia Romo murió a los 74 años de edad, el pasado domingo, tras una lucha de 169 días, primero contra el Covid-19 y luego por otras complicaciones de salud, informaron sus familiares.

ESCENARIO/A7

FALLECEN MARINO Y UNA MUJER QUE FUERON BALEADOS EL DOMINGO

ORDEN PÚBLICO/AS

Mueren dos personas antes de recibir atención en el HRU

En tribuna, el diputado Guillermo Toscano solicitó un informe de lo que sucedió a la Secretaría de Salud; no contaban con diagnóstico confirmado a Covid-19, responde la institución

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA/ Carlos GARCÍA LEMUS

El diputado Guillermo Toscano Reyes denunció que dos personas con presuntos síntomas de coronavirus murieron el sábado pasado en el Hospital Regional Universitario (HRU), mientras esperaban atención.

Solicitó desde la tribuna del Congreso del Estado una investigación a las autoridades de la Secretaría de Salud, para que informen lo que realmente sucedió el 29 de agosto en ese nosocomio.

Mencionó que una de las personas era un hombre de 86 años de edad que se encontraba a la espera

de valoración médica. Luego fue con un familiar al sanitario, donde se desplomó víctima de un síncope.

Añadió que la segunda persona es una mujer de 52 años de edad, a quien se le pidió que acudiera al área de valoración de pacientes con Covid-19, pero luego presentó mayores dificultades y fue remitida al cuarto de shock, donde ya no presentó signos vitales.

Guillermo Toscano consideró alarmante que a pesar de la situación que enfrenta Colima, “no se le haya dado el debido interés a la atención médica de la ciudadanía, por diversas situaciones de salud”.

El punto de acuerdo fue avalado por la mayoría de los Diputados presentes en la sesión del día de ayer.



Foto de Alberto Medina

BACHE PELIGROSO

En la calle Encarnación Reyes, de la colonia Fátima, se abrió este enorme bache y no ha sido reparado por personal del Ayuntamiento de Colima.

POR PANDEMIA

Cancela Gobernador festejos de Independencia y la Feria

Carlos GARCÍA LEMUS

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez anunció que debido a la contingencia sanitaria, decidió cancelar los festejos patrios de septiembre y la tradicional Feria de Todos los Santos Colima 2020, para prevenir contagios de Covid-19.

En un mensaje a la población colimense, el Mandatario estatal señaló que las decisiones tomadas por el Gobierno del Estado han sido con base en una prioridad: proteger la salud y la vida de las personas.

Explicó que este año no habrá ceremonia de 210º Aniversario del Grito de Independencia, ni el solemne desfile cívico militar, eventos que se llevan a cabo el 15 y 16 de septiembre, respectivamente.

“La suspensión de la Feria de Todos los Santos Colima 2020 es una decisión compleja, pero que se toma con un amplio sentido de responsabilidad”, sostuvo Peralta Sánchez.

Precisó que esta sería la edición 83ª de la tradicional Feria de Colima, que no sólo es un momento de con-

vivencia familiar y esparcimiento para la población, es también una oportunidad para dar a conocer nuestra cultura, artesanías y gastronomía, así como promover las actividades comerciales.

Resaltó que la Feria de Colima genera una importante cantidad de empleos directos e indirectos debido a que reúne a más de mil 600 empresas que se instalan en sus terrenos.

“Estamos conscientes de la magnitud económica de esta decisión, pero conocemos también los riesgos a la salud pública si no la cancelamos”, recalzó.

Agregó que estos eventos implican concentraciones masivas de personas y eso incrementa los riesgos de contagios y brotes epidémicos en la población por Covid-19.

El titular del Ejecutivo exhortó a la población a que siga consumiendo productos locales, que continúe apoyando al comercio colimense, para que las empresas afectadas minimicen sus pérdidas y tengan mayores posibilidades de salir adelante.

Dio a conocer que habrá

una feria virtual, con eventos artísticos y culturales, producciones que retomarán lo más exitoso de los últimos años de la Feria de Colima.

En cuanto al Grito de Independencia, afirmó que es causa y efecto de la identidad nacional de México, que ahora más que nunca requiere fortalecerse.

“Creo firmemente que la mejor forma de honrar a nuestro estado y a nuestro país, es continuar luchando desde nuestras trincheras para que Colima salga adelante de esta pandemia”, expresó.

Peralta Sánchez anunció que desde Palacio de Gobierno dirigirá un mensaje a la población, pero no habrá espectáculos artísticos ni culturales en el Centro Histórico, sólo se podrá seguir a través de redes sociales y medios de comunicación.

Mencionó que en nuestro país y nuestro estado vivimos momentos de luto. No sólo lamentamos las pérdidas de vida por la inseguridad que se vive en todo México, sino también las muertes por la pandemia de Covid-19.

Habrán misas el fin de semana

Retomarían templos religiosos actividad de manera gradual y con medidas sanitarias

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE/ Hugo RAMÍREZ PULIDO

Luego de que lo anunciara el obispo de la Diócesis de Colima, Marcelino Hernández Rodríguez, los templos retomarán su actividad de manera gradual a partir del próximo fin de semana.

Así lo explicó el rector de la Catedral Basílica Menor de Colima, Osiris Juan Pablo Aguilar Castañeda, quien indicó que desde el pasado fin de semana se inició la desinfección de templos y hay preparativos para dar inicio a actividades graduales en estos espacios.

“Yo pienso que aproximadamente esta semana los curas de la ciudad nos prepararemos para dejar limpios los templos, preparar todo el equipo como insumos, gel, tapetes, y creo que a partir de este fin de semana reabriríamos los templos con actividades graduales”, recalzó.

“Vamos a trabajar en equipo sacerdotes y católicos que han pedido las actividades propias de la vida parroquial, los sacramentos y celebraciones eucarísticas, vamos a hacerlo fundamentalmente confiados en Dios”, apuntó.

Llamó a la población a la prudencia y respetar los protocolos y recomendaciones sanitarias.

Sobre si hay sacerdotes contagiados con Covid-19, afirmó que “no, gracias a Dios todos los sacerdotes están activos en sus parroquias, cada uno de ellos en sus propias comunidades celebrando eucaristía y no hemos tenido ningún caso de sacerdote fallecido por Covid”.

Entrevistado por separado, el vocero de la Diócesis de Colima, Óscar Llamas, señaló que en el regreso de la actividad eclesial, además de tener el 50 por ciento de asistencia en las celebraciones en bodas, XV años, y bautizos, los asistentes deberán usar cubrebocas y se les medirá la temperatura.

Indicó que el párroco responsable de los templos deberá tener todo el equipo necesario para atender las medidas y la gente pueda acudir de forma segura.

Recalzó que a partir de ayer, se podían abrir las parroquias, sin embargo, no se tendrán los mismos horarios que antes de la pandemia.

Subrayó que uno de los templos más visitados es el del Rancho de Villa, el cual también tendrá un acceso restringido para cierto número de feligreses, “no como antes, sino que se va ir abriendo paulatinamente”.

Finalmente, dijo que se genera alegría por esta nueva apertura, sin embargo, también comentó que se deberán tomar las cosas con mucha calma y responsabilidad.

VITAL, ACUDIR CON TIEMPO A CONSULTA DE URGENCIAS

La Secretaría de Salud precisó que se trató de dos hechos que ocurrieron por separado y no contaban con diagnóstico confirmado a Covid-19.

El parte médico reporta que uno de ellos, hombre de 86 años de edad, al ser ingresado a sala de observación de urgencias no respiratorias, cayó en paro cardíaco, por lo que recibió maniobras de reanimación avanzada en vías aéreas sin que pudiera reanimarse.

El segundo, también hombre, de 52 años de edad, fue orientado a recibir valoración en la unidad móvil para su canalización; en el trayecto hizo pausa para sentarse, alertando con ello al personal médico que acudió para ingresarlo al cuarto de shock de urgencias no respiratorias.

La dependencia estatal

señaló que ahí el paciente ya no mostró signos vitales. Se hizo reporte al Semefo debido a que no tenía personas que lo acompañaran.

Las autoridades del nosocomio detallaron que aun con la carga importante de ocupación hospitalaria que se tiene por la Fase 3 en que nos encontramos en el estado, se hace todo lo humanamente posible para dar la atención de los pacientes.

Señalaron como de vital importancia no esperar a tener signos de alarma graves para acudir o llevar a familiares a los servicios de salud, ya que los tiempos de traslado sumados a los de atención de otras urgencias, que también son prioritarias, son factores determinantes para la atención oportuna y efectiva de estos pacientes.

PIDEN AL GOBERNADOR AGILICE DECLARATORIA DE EMERGENCIA

Los Diputados locales aprobaron un exhorto al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, con la finalidad de que agilice los trámites para realizar

la declaratoria de emergencia en la entidad, por los daños que causó a su paso por el litoral colimense la tormenta tropical *Hernán*.

EN LA SUPREMA CORTE

Turnan recurso de Diputados contra crédito de 740 mdp

Se integró el expediente de la acción de inconstitucionalidad y fue asignada a un Ministro, quien revisará su admisión o desechamiento

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio entrada a la acción de inconstitucionalidad presentada por ocho Diputados locales de Colima, contra el crédito que solicitó el Ejecutivo y fue aprobado.

En su lista de notificación correspondiente al 14 de agosto, se expresa que el 11 de agosto, la Corte notificó la formación y el registro del expediente físico y electrónico relativo a esa acción de inconstitucionalidad.

Ya se integró como expediente y fue asignada a un Ministro del máximo tribu-

nal para determinar su admisión o desechamiento.

El recurso legal fue enlistado como acción de inconstitucionalidad 222/2020 y fue turnado a un Ministro, como instructor del procedimiento, según el registro que lleva la subsecretaría general de Acuerdos de la Corte.

El máximo tribunal también notificó que “dada la naturaleza e importancia de este procedimiento constitucional, se habilitan los días que se requieran para llevar a cabo las notificaciones de este acuerdo”.

No obstante que fue notificado que corresponderá al Pleno determinar lo con-

ducente sobre este asunto, y que ya fue turnado a un Ministro, en el estatus actual del expediente todavía no se determina quién será el juez asignado a este caso.

En su acción de inconstitucionalidad, ocho Diputados locales de Morena y el PT buscan anular todos los actos preparatorios y la propia aprobación del dictamen relativo a la autorización que otorgó el Poder Legislativo al Gobierno Estatal para contratar un financiamiento por 740 millones de pesos.

Igualmente, reclaman la aprobación por parte de la 59ª Legislatura del Congreso del Estado de Colima, en

la sesión pública ordinaria número 11, del acuerdo número 40, por el que se autoriza como recinto legislativo del Congreso del Estado la sede de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado.

Aquí se celebró la sesión ordinaria de fecha 7 de julio de 2020 donde se aprobó la solicitud de endeudamiento.

También impugnan la promulgación y publicación del decreto número 286, aprobado el 7 de julio de 2020 por el Congreso del Estado de Colima, publicada el día 9 de julio de 2020 en el *Periódico Oficial El Estado de Colima*.

Así como todos los actos

preparatorios y la propia celebración, “de manera virtual”, de la Sesión Pública Ordinaria número 11, correspondiente al Segundo Periodo Ordinario de Sesiones, del Segundo Año de Ejercicio Constitucional, de la 59ª Legislatura del Congreso del Estado de Colima.

Los diputados que promovieron la acción de inconstitucionalidad son los morenistas Vladimir Parra Barragán, Blanca Livier Rodríguez Osorio, Claudia Aguirre Luna, Araceli García Muro, Arturo García Arias, Ana Karen Hernández Aceves, Rogelio Salinas Sánchez y la petista Mayra Villalvazo Heredia.



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora General **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Carlos García Lemus**. Responsable Editorial: **Alberto Magallón Estrada**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

ANTE PANDEMIA

Apoya Nacho a choferes de transporte público

El Gobernador envió una iniciativa al Congreso del Estado para no cobrarles el refrendo 2020, la cual ya fue aprobada

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Los operadores del transporte público en sus modalidades individual y colectivo no pagarán el refrendo del Gafete 2020, y el trámite lo realizarán hasta 2021, en las fechas que comúnmente se lanza la convocatoria por parte de la Secretaría de Movilidad.

El gobernador José Ig-

nacio Peralta Sánchez envió una iniciativa al Congreso del Estado, en la que se establece lo anterior y entra en vigencia, luego que el Congreso de Colima aprobó la iniciativa con Proyecto de Decreto para extender la vigencia del gafete de conductor de transporte público hasta el 31 de diciembre de 2020, que fue enviada por el gobernador el pasado 24 de agosto al Poder

Legislativo.

El Decreto establece que "se extiende la vigencia del gafete de Conductor de Transporte Público hasta el 31 de diciembre de 2020; y a los conductores del Servicio Público de Transporte de Pasajeros, individual y colectivo, se condona al 100 por ciento únicamente del pago de refrendo anual del gafete de Conductor de Transporte Público, por lo

que respecta al año 2020".

Esta medida beneficiará a 4 mil 564 personas operadoras de transporte público, que de forma anual deben realizar un trámite de refrendo del Gafete para mantener el derecho a operar unidades de transporte público.

"Se tomó esta determinación, ya que según informes de la Secretaría de Movilidad, con el inicio de

la pandemia del nuevo coronavirus en el estado, el uso del transporte público se redujo un 54 por ciento", explicó Peralta Sánchez.

Esta situación impactó de forma considerable a quienes conducen diariamente algún taxi o un autobús, por lo que sus ingresos se vieron afectados.

Es importante señalar que para refrendar el Gafete de Persona Conductora de

Transporte público, deben realizar un curso impartido por la Cruz Roja y posteriormente realizar el refrendo en la Secretaría de Movilidad, con lo que cada operador realiza una inversión de más de 800 pesos para refrendar su Gafete.

Además, si el operador conducirá por primera vez, debe solicitar la licencia de transporte público, que tiene un costo de 650 pesos.

CORONAVIRUS Diputado de Morena acude a sesión con síntomas

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Con síntomas de Covid-19, el diputado de Morena, Arturo García Arias, se presentó ayer a la sesión ordinaria del Congreso del Estado.

El Legislador estuvo presente parte de sesión, pero se retiró luego de informarle al presidente de la Mesa Directiva, Guillermo Toscano Reyes, haber sido diagnosticado con síntomas parecidos al Covid-19.

El ex priista informó a los integrantes de la mesa directiva, Guillermo Toscano, Martha Meza Oregón y Claudia Aguirre, que procedía a retirarse, dándoles la explicación de sus síntomas.

Toscano lo invitó a retirarse y le recriminó el haberse presentado así a la sesión.

García Arias dijo que se presentó a la sesión, con diagnóstico de posible coronavirus, debido a que hubo un acuerdo del Congreso en el sentido de que "ya no se permitirían más ausencias sin justificación".

Ante esta situación, varios Diputados se inconformaron por su presencia en esas condiciones de salud, poniendo en riesgo a todos.

Se registran 31 nuevos casos y 10 defunciones por Covid-19

Carlos GARCÍA LEMUS

Se registraron ayer 31 nuevos casos y 10 defunciones por Covid-19, con lo que en total hay 3 mil 685 positivos y 444 decesos acumulados por esta causa en Colima.

La Secretaría de Salud informó que las 10 muertes fueron de seis hombres y cuatro mujeres, con edades entre los 35 y más de 65 años.

Por residencia, cuatro eran de Villa de Álvarez, dos de Manzanillo, uno de Coquimatlán, uno de Cuauhtémoc,

una de Tecmán y un foráneo que, al fallecer en un hospital de Colima capital, por disposición federal se contabiliza en este municipio.

Fueron 10 mujeres diagnosticadas como casos positivos al virus de SARS-CoV-2, con edades entre los 20 y más de 65 años de edad, de las que siete reciben atención ambulatoria y tres están hospitalizadas graves.

Por residencia, tres son de Tecmán, dos de Colima, dos de Manzanillo, dos de Villa de Álvarez y una de

Coquimatlán.

Los hombres diagnosticados positivos fueron 21, con edades de menos de 30 y más de 65 años, de los que 14 reciben atención ambulatoria y siete están hospitalizados graves.

Por residencia, 11 son de Colima, cuatro de Villa de Álvarez, tres de Manzanillo, dos de Tecmán y uno de Coquimatlán.

Se registraron tres casos foráneos que, por lineamiento federal, serán contabilizados en su entidad de origen.

COVID-19

Sigue Colima en máximo riesgo

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El estado de Colima se encuentra en semáforo rojo o máximo riesgo por Covid-19, debido a la continuidad en el registro de casos e incremento de defunciones, informó la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo.

En la rueda de prensa que ofrece a diario en vivo en las redes sociales, la titular de la Secretaría de Salud precisó que Colima es el estado con menos casos y defunciones por Covid-19 registradas en el territorio nacional, pero es el único en el país que se mantiene en máximo riesgo por esta enfermedad.

Consideró que lo anterior no debe tener del todo una connotación negativa, ya que en el transcurso de estos meses se ha pausado el ritmo de contagios, se ha podido mantener la atención médica y se ha logrado una transmisión más lenta que permite salvar más vidas al contar aún con margen para la atención.

Delgado Carrillo dijo que uno de los indicadores para saber en cuanto al avance de la pandemia es la positividad de las pruebas, el cual se ha incrementado en 3 puntos porcentuales en comparación con la semana anterior.

El otro indicador es el de los casos activos, en donde en los últimos 15 días se han registrado más de 600 casos activos (661 casos en promedio del 15 de agosto a la fecha), los cuales pueden agravarse aun estando internados en hospital o mientras se recuperan en su domicilio particular.

Por su parte, la subdirectora de Epidemiología, Diana Carrasco Alcántar, al presentar la actualización del semá-

foro epidemiológico, el cual tendrá una vigencia del 1 al 15 de septiembre, reportó que sigue el alto riesgo (naranja) en ocupación hospitalaria, se mantiene la tendencia naranja en hospitalización y continúa en rojo (máximo riesgo) el síndrome Covid-19 y la positividad del virus.

Dio a conocer que el promedio de ocupación hospitalaria a nivel estatal se mantiene con el 56 por ciento; mientras que la positividad del virus disminuyó ligeramente del 63 al 62 por ciento, con un comportamiento diferente por municipio, pero aún en zona de máximo riesgo.

Asimismo, se conserva una tendencia naranja (riesgo alto) en hospitalización y roja (riesgo máximo) en el síndrome Covid-19.

MÁS DEL 40% DE URGENCIAS, POR COVID-19

La Secretaría de Salud dio a conocer que el 42 por ciento de los 215 traslados que se realizaron en julio pasado bajo la coordinación del Centro Regulador de Urgencias Médicas (CRUM), fueron de pacientes con Covid-19 que requirieron atención de emergencia por esta enfermedad.

Del total de dichos traslados en ese mes, 91 fueron por Covid-19, lo que representa el 42 por ciento de las regulaciones para pacientes de este coronavirus.

Lo anterior se dio a conocer en la segunda reunión virtual de la regulación para pacientes Covid-19 que realizaron las instituciones que integran el CRUM y la cual fue dirigida por la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo.

De acuerdo al reporte mensual de regulaciones médicas

Prevén decremento de violencia contra mujeres con botón de emergencia

Elena DEL TORO

La instalación del botón de emergencia en las casas de mujeres con medidas u órdenes de protección representará, en corto o mediano plazo, un decremento en los índices de violencia feminicida y de feminicidios en la entidad, pues por esta medida ya hay personas vinculadas a procesos.

La directora del Instituto Colimense de las Mujeres (ICM), Mariana Martínez Flores, dijo que "las mujeres a las que se les ha dictado ya una medidas de protección, si ven que el agresor está cerca, pueden presionar el botón y una patrulla especializada va a acudir a resguardarla, y luego entramos las autoridades de atención a darle el acompañamiento correspondiente a esas mujeres".

Mencionó que el esquema de trabajo del botón de emergencia y patrullas especializadas involucra a autoridades de seguridad pública estatal, municipales, y a quienes dan atención a las víctimas de violencia.

Del tiempo de reacción, dijo que una vez que una mujer en riesgo activa el botón de emergencia, la atención deberá ser inmediata.

Además, en caso de que se reciban dos reportes en un corto tiempo, es decir, con diferencia de pocos minutos uno de otro, la patrulla especializada para atender los casos de violencia de género atenderá el primero y el segundo lo atenderá la patrulla que esté más cerca, la cual dará aviso a la especializada para que pueda integrarse a la atención, una vez atendido el primer caso.

SEPLAFIN

Se apega a la ley no revelar información de cobro a Anguiano

Carlos GARCÍA LEMUS

La Secretaría de Planeación y Finanzas (Seplafin) del Gobierno del Estado aclaró que por ley debe reservarse información del procedimiento administrativo de ejecución de la multa de 515 millones de pesos contra el ex gobernador Mario Anguiano Moreno.

La dependencia señala que al reservar la información se cumple con la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Colima.

Abunda que el artículo 114 establece que se considerará información reservada aquella que se encuentre sustraída temporalmente del conocimiento público por determinación de los sujetos obligados, misma que podrá declararse en los casos y modalidades establecidas en esta ley.

La dependencia estatal

precisa que la divulgación de la información a terceros, relacionada con el procedimiento administrativo de ejecución instaurado por la Seplafin generaría un riesgo real, demostrable e identificable de perjuicio significativo para el interés público.

Agrega que el riesgo de entregar la información sería mayor que las ventajas de su difusión, afectando los derechos del debido proceso y vulnerando la conducción de este procedimiento en tanto no haya causado estado.

Añade que atiende y resuelve todos los asuntos de los contribuyentes, sin distinción alguna, por lo que se sujeta a los lineamientos establecidos por la legislación vigente, tanto federal como estatal, a fin de otorgar certeza jurídica en cada uno de los actos administrativos que realiza.

BREVES

CÁNCER INFANTIL

La Secretaría de Educación dio a conocer que se sumará a la campaña permanente de identificación de signos y síntomas de cáncer infantil, que encabeza en la entidad la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer Colima. (H. Ramírez)

UDEC, LÍDER EN TECNOLOGÍA

Al dictar la conferencia inaugural de las Jornadas Académicas de la Universidad de Colima, que iniciaron ayer de manera virtual, la investigadora Claudia Marina Vicario Solórzano recordó que esta institución es pionera y líder a nivel nacional e iberoamericano en temas de tecnología educativa desde 1983, "por lo que no puede perder el rumbo, ya que si perdemos este liderazgo que ustedes tienen, todos perdemos". (E. del Toro)

AYUDA DURANTE PANDEMIA

Durante estos 5 meses de contingencia sanitaria por Covid-19 aumentó aproximadamente 40 por ciento la demanda de atención en el Instituto de las Mujeres para el Municipio de Colima, señaló su directora, Gabriela Rodríguez Macías. (E. del Toro)

BECAS

El alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, invita a estudiantes de nivel primaria, secundaria, licenciatura y personas con discapacidad, a participar en la convocatoria para que puedan acceder al Programa de Becas Municipales del Ayuntamiento de Colima. (E. del Toro)

BBVA

Creando Oportunidades

Cierre definitivo

Informamos a clientes y público en general que la **sucursal 1368 Plaza Zentralla Colima** ubicada en Av. Paseo Miguel de la Madrid Hurtado No. 301, Col. Valle Dorado, C. P. 28018, Colima, Colima **dejará de operar el 18 de septiembre de 2020.**

El servicio continuará en la sucursal 5247 Los Olivos ubicada en Av. Constitución No. 2171, Col. Los Olivos, C. P. 28017, Colima, Colima **a partir del 21 de septiembre de 2020** con un horario de atención de lunes a viernes de 08:30 a 16:00 horas.

Agradecemos tu comprensión y preferencia.

Aviso publicado en cumplimiento a la ley y a las sanas prácticas bancarias.

Atentamente,
BBVA Bancomer, S.A.

Colima, Colima, 01 de septiembre de 2020.

OPINIÓN



Hoy, los gurkhas van unos contra otros, los integrantes del Frena son la matriz ideológica de donde salen los productos que forman los gurkhas del neoliberalismo.

RAÚL PÉREZ OSORIO

Los incidentes de violencia ante los ataques de grupos delictivos contra las Fuerzas Armadas van a seguir existiendo, pero se están canalizando por los tribunales civiles.

CARLOS RAMÍREZ

ARMANDO
MARTÍNEZ
DE LA ROSA



Despacho político

La necia señora

SERÁ el de hoy un informe optimista, por supuesto. Igual lo fueron aquellos de la maldita era neoliberal y la no menos endemoniada época de los gobiernos revolucionarios. Dichos del presidente Andrés Manuel López Obrador lo anticipan. Es su estilo. La realidad puede esperar. En materia de informes presidenciales, nada ha cambiado (otra vez la filosofía del acordeón y la metafísica del toloche con música de fondo de Los cadetes de Linares: "Quisiera que me hicieras mucha falta y gritarte que regreses, pero aquí no hay novedad").

Para el Presidente, vamos en camino a salir de la pandemia. López-Gatell, el comedido, le preparó el escenario: todas las entidades federativas pasaron la semana previa al anaranjado. Menos Colima, que está en rojo por haber entrado a la epidemia con varias semanas de retraso y cuyo disparo de casos comenzó luego de que el alcalde Leoncio Morán reabrió la actividad económica sin previsión alguna.

(Permítame el lector una digresión: Si la Conquistista, la Independencia, la Reforma y la Revolución llegaron tarde a Colima, ¿por qué habría de ser puntual la pandemia? A fin de cuentas, estamos tan lejos del mundo que hasta la luz del sol se retrasa).

Aunque insistentemente López-Gatell ha pronosticado una pandemia hasta marzo de 2021, por lo menos, su jefe ha aplanado la curva unas cuatro veces, tantas que ya debe estar combada hacia abajo. Curva aplana, pandemia domada, semáforo a modo, sí, pero los contagios se cuentan a alrededor de 6 mil por día, los decesos rondan de 500 a 700 por jornada y la suma llega a 65 mil, esto es, 5 mil más que en el "escenario catastrófico" gatelliano, que volvió a fallar en funciones de oráculo. No, esto no se ha frenado ni por mucho que se recurra a modelos estadísticos casi misteriosos en que cada quien puede tener "otros datos" para maquillar la realidad.

Sucede lo mismo en el caso de la crisis económica. La peor en casi un siglo, ha destruido al menos 12 millones de empleos formales e informales, obligó al cierre de decenas de miles de empresas, desde los micronegocios hasta medianos, porque no resistieron el embate de la coyuntura. Dejadas a su suerte, sucumbieron. Pasarán muchos años antes de que alguien las cree de nuevo.

Las más grandes empiezan a dar señales de reactivación. Una fabricante de partes electrónicas de automóviles comenzó a recontratar mano de obra, lejos aún de la plantilla que tuvo antes de la recesión de 2019 y la agudizada por la pandemia. El dato revela que la industria automotriz prevé más demanda de modelos 2021.

Son apenas renuevos casi a ras de suelo de un bosque incendiado por

una política económica que desdeña el crecimiento y desprecia al capital privado en una economía capitalista. Ni siquiera la inversión pública es fuerte. Ni siéndolo significaría remedio pues difícilmente llega, en tiempos normales, a 8 por ciento del total nacional.

Quien carga el costalillo es más realista. El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, advierte: el país pasa por "el peor momento económico en el último siglo". Por si quedaba esperanza alguna en los ahorros que dejaron los gobiernos neoliberales, el acongojado Herrera le revela a la patria que "se agotaron". "Ya no habrá guardaditos". De ese cochinito de barro, se había gastado el gobierno 150 mil millones tirándolos al barril desfondado de Pemex. Lo mismo sucedió con los 60 mil millones de otro fondo para respaldar a los estados. Y de los remanentes del Banco de México, dispondría únicamente de 40 por ciento; 60 más está etiquetado a abonar la deuda pública. Así que si es ilusión, que se les borre. ¿Y los 500 mil millones de pesos de la lucha contra la corrupción? Saliva pura.

Por si le parece insuficiente, la violencia campea más cruenta hoy que en el pasado neoliberal. 60 mil asesinatos dolosos se han acumulado bajo el régimen obradoriano. A no ser que el Presidente tenga otros datos, los muertos, muertos son. Y no revivirán ni con abrazos ni con los buenos deseos gubernamentales.

Eso sí, la nave electoral ni quien la pare. Como el barco del poema de Espronceda: "Con 10 cañones por banda, viento en popa a toda vela, no corta el mar sino vuela un velero bergantín".

"Vamos bien, muy bien, requetebién". Tal es la síntesis del optimismo presidencial que no cesa. Con él conjura la adversidad multiplicada. La conjura con la misma efectividad con que sus estampitas y "detentes" pararon en seco la pandemia, ya se vio.

Sí, vamos "requetebién" en el planeta de los otros datos. En la calle, en el trabajo, en la casa, en la empresa, Doña Realidad, necia señora, suele mostrar una hoja de papel con otros datos. ¿A quién le creemos, a ella o al informe de hoy?

MAR DE FONDO

** "Yo no sé muchas cosas, es verdad./ Digo tan sólo lo que he visto./ Y he visto:/ Que la cuna del hombre la mecen con cuentos,/ que los gritos de angustia del hombre los ahogan/ con cuentos,/ que el llanto del hombre lo taponan con cuentos,/ que los huesos del hombre los entierran con cuentos,/ y que el miedo del hombre.../ ha inventado todos los cuentos./ Yo no sé muchas cosas, es verdad,/ pero me han dormido con todos los cuentos.../ y sé todos los cuentos" (León Felipe, español, 1884-1968. *Sé todos los cuentos*).

DEBIDO a la contingencia sanitaria se decidió cancelar los festejos patrios de septiembre y la tradicional Feria de Todos los Santos Colima 2020, para prevenir contagios de Covid-19, informó ayer el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

El Mandatario argumentó que las decisiones que ha venido tomando desde el Gobierno del Estado se han construido con base en la prioridad de proteger la salud y la vida de las personas.

Explicó que este año no habrá ceremonia del 210º Aniversario del Grito de Independencia, ni desfile, eventos que se llevan a cabo los

días 15 y 16 de septiembre, respectivamente. Asimismo, se suspende la Feria de Todos los Santos.

Peralta Sánchez manifestó que cancelar estas celebraciones es una decisión compleja, pero que se toma con sentido de responsabilidad.

Es cierto que tanto los festejos patrios como la Feria son propicios a la convivencia con la familia y los amigos, además de que se genera una importante derrama económica que impacta positivamente a la economía estatal; sin embargo, todos deben ser conscientes de que no hay condiciones adecuadas para estas celebraciones.

Es correcto que el Gobierno del

Estado haya tomado la decisión de suspender ambos festejos, pues por el aumento de contagios y muertes por Covid-19 en la entidad no se tuvo alternativa. Dada la circunstancia de la pandemia en el estado sería riesgoso concentrar a miles de personas en tales celebraciones.

La decisión se ha tomado a tiempo, pues con ello se evitan gastos innecesarios que después sería muy difícil recuperar.

La suspensión de eventos sucede cuando se presentan estos imponderables; sin embargo, con un poco de suerte, siempre y cuando las personas cumplan las medidas sanitarias, en diciembre podríamos tener una Navidad tranquila.

CARLOS
RAMÍREZ



Indicador político

Fuerzas Armadas: parte del Estado

LA nueva fase de falso debate sobre la militarización, tiene el objetivo estratégico de colocar a las Fuerzas Armadas como una estructura e institución al margen del Estado, del gobierno y de la sociedad. Pero además de estar dentro de esos espacios estratégicos, tiene un cuarto, quizá el más importante de todos: la garantía de la seguridad nacional de la soberanía externa y, con mayor razón, de la soberanía interna ante la disputa por el poder por parte de grupos delictivos.

La campaña de desprestigio del periódico español *El País* contra las Fuerzas Armadas mexicanas forma parte de una ofensiva de intereses foráneos. Los medios de comunicación nacionales y extranjeros tienen la tarea de denunciar irregularidades en todos los sectores, incluyendo los castrenses, pero sin poner en duda el papel estratégico de las Fuerzas Armadas como la última línea de defensa de la soberanía del Estado.

El debate sobre las Fuerzas Armadas en Seguridad Interior se da en el contexto del Segundo Informe presidencial, con el tema de constitucionalidad ya resuelto en el Quinto Transitorio de la Reforma Constitucional de 2019 que creó la Guardia Nacional y tiene su imagen externa en el papel rector de la seguridad por Alfonso Durazo Montaño. Los titulares de las secretarías del Gabinete presidencial del Ejército y la Armada forman parte de una coordinación civil reconocida en la figura del Presidente de la República —como en todas las Naciones— como Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas.

RAÚL
PÉREZ OSORIO



Gurkhas del neoliberalismo

Nuestros niños y estudiantes son el corazón de nuestro negocio.
Colegio Thomas Alva Edison

LO prometido es deuda, hoy haré una breve descripción de los gurkhas, guerreros nepaleses que se encuentran en las filas de ciertos ejércitos como en Malasia, Singapur, Inglaterra e India, desconozco si otros países los tengan en sus líneas militares.

Quizás parte de lo que se dice de esta casta militar sea mito, leyenda o realidad; lo que sí es verdad es que es una élite militar muy definida en lo relativo a las acciones bélicas; se caracteriza por su brutal ferocidad cuando se lanzan contra el enemigo. En el combate son carniceros, cuando ya eliminaron al adversario y no tienen oponente, se lanzan contra sus propios amigos —gurkhas también— con el mismo ímpetu y la cruel ferocidad que corre por sus venas.

Esa conducta de fieras contagió a los políticos neoliberales de las últimas cuatro décadas para que actúen de esta manera. Existe una plataforma comercial y académica que refuerza esta postura, un mensaje subliminal nos ilustra al respecto.

Hace algunos años todos vimos en televisión que un sacerdote se acercaba al confesionario, se postraba de rodillas, le decía al confesor que lo perdonara, el confesor preguntaba cuál era su pecado y el clérigo pecador decía: "Me he enamorado de un Altima", un auto que en esos tiempos andaba en voga. Probablemente la Iglesia censuró ante Dios al clérigo por haber sustituido el amor a un auto en lugar de Dios. Por otra parte, las personas que consumen refresco son consideradas como un miembro más de la familia endulcorada, imagino que ese privilegio es por tanto que esta bebida ha contribuido a la salud pública.

La cita antes mencionada da una idea de los productos

del periódico *El País* tiene problemas graves para explicar la estructura cívico militar en España. En los hechos, España tiene un gobierno militar-civil: el rey que nadie elige sino que es rey por mandato de Dios y rey como jefe del Estado aparece siempre con su uniforme militar porque es capitán militar del ejército de tierra, de la armada y del ejército del aire y asume el mando supremo de las Fuerzas Armadas. En la crisis reciente de la Independencia de Barcelona, el rey apareció uniformado como rey, jefe de Estado y jefe militar, lo que fue condenado por el partido Unidos Podemos, hoy en la vicepresidencia del gobierno.

Los incidentes de violencia ante los ataques de grupos delictivos contra las Fuerzas Armadas —éstas ya no asumen iniciativas de agresiones— van a seguir existiendo, pero se están canalizando por los tribunales civiles. En este sentido no existen circunstancias, condiciones o "pactos de impunidad", sino procedimientos legales de investigación. Los cuestionamientos actuales a la participación de las Fuerzas Armadas en seguridad interior ante agresiones de grupos delictivos con capacidad de armamento superior a las policías es una forma de desarmar a la sociedad ante los cárteles de la criminalidad.

Al formar los titulares del Ejército y la Armada del Gabinete presidencial y al existir un mando civil presidencial y de Gabinete en la seguridad, entonces no existe militarización porque los militares son parte de la estructura del Estado, el gobierno y el Gabinete. El debate debiera ser sobre la complicidad civil en la configuración y fortalecimiento de los cárteles delictivos.

EEUU 2020 Si se necesita algún indicio de que la campaña del candidato demócrata Joe Biden no repunta basta ver la campaña paralela que abrió Michelle Obama, esposa del ex presidente Barack Obama, para recolectar fondos y votos con su imagen. Se trata de vincular la figura de Biden con la de Obama, aunque sin resultados concretos. Las encuestas se están revirtiendo en los estados clave con una baja en la tendencia de votos demócratas.

El Partido Demócrata se dedicó a confrontar a Trump hasta el cansancio, pero no construyó una base política y menos electoral. Los debates entre una docena de precandidatos no perfilaron de inmediato a Biden y en el descarte se perdieron votos. La líder legislativa Nancy Pelosi sólo abonó su guerra personal contra Trump y el ex presidente Obama entró a equilibrar demasiado tarde.

Política para dummies. La política radica en la visión integral de la realidad, no es el enfoque parcial de intereses.

indicadorpoliticomx@gmail.com
[@carlosramirez](https://twitter.com/carlosramirez)

de personas que egresan de esas instituciones con esa visión financiera, indudablemente hay escuelas privadas con un punto de vista humano totalmente distinto y egresan seres humanos más acercados a los arquetipos, los ideales de la filosofía griega.

En este momento estelar que está viviendo nuestro país, exigiendo al actual Presidente sustituya a grupos y personas favorecidos por toda la corrupción sistemática que tenía postrado al país, ha provocado que a los dañados por la honradez y la legalidad, se les despierten tempestades de malas intenciones contra el gobierno más legítimos que se tenga memoria, estas personas que sangraron al país a través del fraude, robo, asesinato y traición a la patria, ven truncada la posibilidad de continuar con esa mentalidad.

Hoy, los gurkhas van unos contra otros y nada le piden a los nepaleses, los integrantes del Frena son la matriz ideológica de donde salen los productos que forman los gurkhas del neoliberalismo. Sus líderes se sienten como unos productos que se ofertan y que los millones de personas que los ven en los medios de comunicación, y cuando lanzan diatribas y maldiciones contra AMLO, equivocadamente consideran que son aceptados y bienvenidos la turba de facinerosos, avalados esto por su lenguaje y hechos. En el argot de la pillería, si un miembro del hampa "canta", como se dicen en esos ambientes, está cometiendo traición de los otros rateros o cómplices.

En otros asuntos, Diego Fernández de Cevallos arremete contra Ricardo Anaya Cortés, mismo que asevera que con él van a topar en pared. Esto es verdad, van a topar con los muros de los edificios de la calle Reforma, naves industriales, mansiones en Estados Unidos y triangulaciones propias de Aladino, que hacía el ex candidato presidencial para ocultar dinero robado con el cual adquirió las naves, más bien barcos de la corrupción, que hoy hace agua por todos lados. Emilio Lozoya destapa la cloaca política gubernamental del sexenio pasado, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y toda la caterva de corruptos están siendo señalados por uno de sus cómplices. Gilberto Lozano, un personaje que derrama misoginia y furia propia de los gurkhas, representa al Frena con un estigma de odio y locura de ese grupo.

Los gurkhas de Frena pueden convocar al público para que erijan estatuas, monumentos y hemicielos a los ex presidentes desde Carlos Salinas de Gortari hasta Enrique Peña Nieto, el pueblo de México debe conocer el nombre de Diputados y Senadores que apoyen a esos benefactores de la corrupción.

Soy partidario de que únicamente se aplique la ley con ellos, sería suficiente para llamar a cuentas a los ex presidentes que violentaron la Constitución Política de México y traicionaron a nuestro país, la consulta al pueblo debe ser un apoyo definitivo a la aplicación de la ley para que la justicia no sea manoseada.



FERNANDO
MORENO PEÑA



A propósito...

Los otros datos

EN su segundo informe de gobierno que hoy entrega el presidente Andrés Manuel López Obrador al Congreso de la Unión, de seguro afirmará que la economía va recuperándose y que el próximo año estaremos en la normalidad económica, según los datos que el Presidente de la República tiene y con base en ellos se anima y nos pretende animar, pero apenas el 27 de agosto declaró: "Que patentará el modelo mexicano, la vacuna, para hacer frente a la crisis económica derivada de la pandemia, porque ha sido exitoso, sin necesidad de recurrir a préstamos. Informó que en lo que va de agosto ya se recuperaron 80 mil empleos formales, pero advirtió que llevará tiempo volver a generar el millón de plazas perdidas este año".

O sea, el Presidente asegura que la economía moral será patentada para orgullo de los mexicanos y ejemplo para otros países: "Y vamos a escribir la experiencia de qué hicimos nosotros a diferencia de otros países, y con resultados, con datos."

"El país ya tocó fondo, como una 'V', y ahora vamos recuperándonos, es como cuando hay una ola, una marejada fuerte, pasa y ya queda más en calma el mar y se ve cómo salimos; entonces, todo esto va a llevar un tiempo, pero yo espero, creo que para finales de año vamos a estar ya casi en la normalidad productiva".

El optimismo de AMLO es una respuesta a la declaración de un día antes del 26 de agosto, cuando el Gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, presentó los escenarios, pesimistas por cierto, de cuánto será la caída del PIB en 2020.

LOS PRONÓSTICOS DEL BDEM

El Banco de México (BdeM) ajustó su pronóstico de crecimiento para 2020 desde una contracción de 8.3 a una de 12.8 por ciento en el peor de los escenarios.

JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ



Razones

La maldita "pesadilla"

AYER, el presidente López Obrador ofreció en la conferencia matutina un adelanto de lo que dirá en su Informe presidencial, con el que concluye prácticamente el primer tercio de su mandato. El Presidente aceptó que estamos viviendo una "pesadilla", pero asegura que estamos saliendo ya de ella, que la economía se está recuperando, que la estrategia económica es la adecuada y que la crisis deviene en buena medida por la caída económica de Estados Unidos. Respecto a la salud, dijo que existen los ventiladores necesarios, que hay camas suficientes para atender la pandemia y reivindicó también la estrategia seguida. Habrá que ver qué dice mañana sobre el tema de la corrupción y el de la seguridad.

Lo cierto es que estamos muy lejos de salir de esta pesadilla, tanto económica como de salud. En el terreno de la salud, las cifras de víctimas y los pronósticos fallidos son demasiado contundentes. La estrategia seguida tampoco está recuperando la economía: no hay crecimiento desde el último trimestre de 2018, y no lo ha habido en ningún trimestre desde el inicio de esta administración. Incluso hasta el comienzo de la pandemia, Estados Unidos tenía el ciclo de crecimiento más largo de décadas y por primera vez ese crecimiento no se reflejó en nuestro propio crecimiento económico.

La caída del PIB de 18.7 por ciento en el segundo trimestre del año es histórica y claro que estuvo provocada por la pandemia, pero también porque no se ha tomado una sola medida anticíclica como le han propuesto al Gobierno Federal casi todos, desde especialistas hasta instancias internacionales, pasando por los empresarios.

En ese camino, sin políticas específicas para garantizar la continuidad de empresas y empleos se ha hecho mucho más difícil el tránsito hacia la recuperación económica. Es verdad que se han dado apoyos a los sectores más vulnerables de la población, pero insistimos, un apoyo gubernamental no es un empleo y no genera riqueza ni mejora la calidad de vida de la población: tan es así que su reflejo en el consumo es mucho menor a lo que deberían mostrar las millonarias cifras invertidas. En realidad, lo que está salvando a muchas familias, lo reconoció ayer mismo el presidente López Obrador, son las remesas de los paisanos que este año pueden llegar a los 40 mil millones de dólares.

Un solo dato demuestra lo débil de la recuperación: a fines de abril, según datos oficiales, había 12 millones de personas sin empleo. Se supone que 5 millones de personas más lo perdieron en los siguientes meses. En agosto, el Presidente dijo que se crearon 60 mil empleos y que con sus cuatro obras de infraestructura creará 150 mil empleos este año. A ese ritmo no alcanzará el sexenio para tener, al final del mismo, siquiera las cifras de empleo que teníamos en marzo pasado.

En el camino han desaparecido, como reconoció el secretario Arturo Herrera, el fondo de contingencia (más de la mitad ya se había gastado antes de que comenzara la pandemia), el dinero de los fideicomisos públicos y muchos otros ahorros creados por las llamadas administraciones "neoliberales". Como dijo Herrera, para el presupuesto de 2021 se acabaron los "guardaditos".

Cualquier economista sensato, neoliberal o no, diría que ante ello hay que recurrir a la inversión privada, a que el Estado se dedique a facilitarle a los inversionistas privados la creación de empleos formales y evitar la quiebra de empresas. Propondría ampliar las posibilidades de inversión privada en el sector energético, y ante la difícil situación petrolera apostaría por las energías renovables. No gastaría en obras que pueden realizar los particulares y mucho menos cancelaría inversiones en curso por caprichos personales o de sector.

Pero estamos haciendo lo contrario: en los últimos meses las inversiones de empresas mexicanas crecieron, pero en el exterior, más de 5 mil 600 millones de dólares fueron a otros países por ese concepto. Los recursos que los particulares han trasladado a dólares son altísimos. Ningún gran proyecto de inversión privada se ha creado en el país en los últimos años, pero se han cancelado varios, sobre todo en el sector energético donde los proyectos privados y de energías se han congelado e estigmatizado, haciéndolos pasar por fraudulentos cuando en realidad es que no fueron creados para financiar a la CFE o a Pemex, dos empresas cuyas pérdidas son multimillonarias y se acrecentarán en la medida en que se las siga imponiendo como monopolios estatales.

Por supuesto que "esta pesadilla" como la calificó el Presidente, no es por completo causada por las autoridades, la pandemia tiene su parte como también lo tiene el pasado, pero sí son su responsabilidad muchas de las consecuencias sufridas por una estrategia que se enfoca en la política de corto plazo y en consolidar su propio proyecto más que en la recuperación política, social, económica de México como un todo.

El gobernador del BdeM señaló que no es posible presentar un escenario central de pronósticos de actividad económica, por lo cual ofreció tres:

Primero, posible afectación tipo V, habría una reducción del PIB hasta de 8.8 por ciento en 2020 y un crecimiento de 5.6 por ciento en 2021.

Segundo, en un pronóstico de tipo V profunda, caería hasta 11.3 por ciento este año y se recuperaría 2.8 por ciento el próximo.

Tercero, en el escenario más pesimista, el de U profunda, la economía disminuiría 12.8 por ciento este 2020 y crecería 1.3 por ciento en 2021.

Estos tres escenarios alternativos contradicen el optimismo del Presidente en cuanto al crecimiento económico, por lo que respecta al empleo el Banco de México presentó una perspectiva más optimista al estimar una pérdida total de empleos entre 750 mil y 1.1 millones de puestos laborales por la pandemia, para este año y consideró que en 2021 se crearán entre 100 mil y 450 mil plazas de trabajo.

O sea, en el mejor escenario, el próximo año recuperaríamos un tercio de los empleos perdidos, con un saldo negativo en materia de empleo los 3 primeros años del gobierno de AMLO.

PRONÓSTICOS DE HACIENDA

Si el BdeM oficializó la fuerte caída de la economía con datos muy diferentes a los que dice tener el Presidente, la Secretaría de Hacienda acabó con el optimismo presidencial y marcó la línea para el segundo informe de gobierno, sobre lo que nos espera con la economía el próximo año.

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, advirtió: "El país enfrentará el próximo año la peor crisis económica que ha vivido desde 1932, casi el peor momento económico para el país en el último siglo". De seguro AMLO lo va a desmentir en el informe presidencial.

El Secretario de Hacienda nos presenta la realidad económica del país: "Aunque el próximo año será mejor, no dejará de ser un año difícil, porque ya se acabaron los 'guardaditos' en diversos fondos y el Presupuesto estará en los niveles de 2 años atrás. Entonces, las condiciones económicas van a ser mejores, pero con menos espacios para poder tener amortiguadores".

El secretario Herrera Gutiérrez, cuando habla de que se acabaron los guardaditos, se refiere a los dineros que le dejaron los gobiernos "neoliberales", al dinero que ahorraron los gobiernos del PAN y PRI que, según la 4T, todo se robaban, pero no obstante las acusaciones de corrupción a los gobiernos del pasado, dejaron miles de millones de pesos en fondos y fideicomisos, que se han gastado en poco tiempo y no se sabe ni en qué.

El titular de Hacienda reconoció que se tomaron recursos de los

fideicomisos y de los fondos de estabilización, afirmó que ese dinero casi se agotó. Se refiere a dinero de fideicomisos, pero sobre todo, al Fondo de Estabilización Presupuestaria (FEP) que el gobierno de Peña Nieto dejó con un capital de casi 300 mil millones de pesos y que durante el año de 2019, sin haber pandemia ni crisis económica, el gobierno del AMLO se gastó el 50 por ciento de este fondo, violentando la normatividad, pues es para usarse en momentos de crisis y el año pasado no estábamos en la crisis económica que hoy enfrentamos.

En 2020, el Gobierno Federal dispondrá de 100 mil millones de pesos del FEP para compensar parcialmente la pérdida esperada en la recaudación tributaria; de ser así, en 2 años este gobierno habrá consumido 250 mil millones de pesos ahorrados por otros gobiernos.

Este fondo tiene como objetivo aminorar el efecto sobre las finanzas públicas y la economía nacional cuando ocurran disminuciones de los ingresos del Gobierno Federal, para cumplir compromiso del gasto previsto en el presupuesto.

Este fondo se alimenta de acuerdo con sus reglas con el 65 por ciento de los ingresos excedentes del gobierno, del 2.2 del fondo mexicano del petróleo o sea de excedentes petroleros y del 30 por ciento de remanentes financieros de la operación del BdeM.

Otro fondo que se está agotando es el que corresponde a la estabilización de las finanzas de las entidades federativas para compensar disminuciones en las participaciones federales, del cual se ha entregado ya casi el 50 por ciento de sus reservas.

Tiene razón el secretario Arturo Herrera: no habrá guardaditos y además reconoció que el efecto económico por la epidemia de Covid-19 fue "brutal" y se espera que cierre el año con una caída del PIB en promedio del 7.4 por ciento.

En la Gran depresión (1929), la caída de la economía fue superior al 14 por ciento; la de 1995 fue del 6.7 por ciento y la de 2009, del 5.5 por ciento. "Esta caída (de 2020) va a ser superior a todas las crisis anteriores, la más seria del último siglo".

El Secretario de Hacienda pidió a los Diputados comprensión en la discusión del Presupuesto de Egresos 2021: "Vamos a tener que enviarles un presupuesto muy cuidadoso, muy prudente, muy responsable y que va a requerir la comprensión y la solidaridad de muchos, porque recursos en el presupuesto va a haber menos de los que mandamos este año y de lo que había en 2 años fiscales anteriores".

Habría que preguntarle al Presidente y al Secretario de Hacienda qué pasó con los 500 mil millones de pesos de la corrupción que estaban escondidos en los presupuestos, o no los hallaron o nunca existieron.

O sea, en materia de economía nada bueno hay para informar: los datos del BdeM y la Secretaría de Hacienda coinciden con la realidad nacional, los otros datos, los del presidente AMLO, coinciden con una aspiración electoral.

Informe

Cartón de Robi



GLORIETTA 1 Por la pandemia, para qué alborotarse, ni Grito ni Feria. Ya vendrán tiempos mejores. **El Equipo.**

GLORIETTA 2 ¿Es mucho pedir que la alcaldesa de Manzanillo conecte la lengua al cerebro y al teclado de la computadora? **El Equipo.**

GLORIETA 1 Será un acierto que se puedan colocar botones de emergencia en las casas de mujeres que cuentan con órdenes de protección, pues con este mecanismo de alerta en el corto y mediano plazo se podrían reducir significativamente las agresiones y los feminicidios en la entidad. Si las mujeres ven que el agresor está cerca, pueden enviar la alerta y una patrulla especializada en estos casos acudiría, además de que se le dará acompañamiento a la víctima. Bien que el Instituto Colimense de las Mujeres vaya un paso adelante en este asunto para protección de este sector de la población. **El Equipo.**

GLORIETA 2 Hace bien el Infonavit en orientar a los acreditados que sufrieron afectaciones en sus viviendas con el paso de la tormenta tropical *Hernán*, para que hagan uso del seguro de daños, como en el caso de algunas familias de Miravalle, Manzanillo. La creciente de un arroyo y el deslave de terrenos generaron socavones. Urge un estudio para saber si algunas de las casas afectadas pueden repararse para seguir siendo habitadas o definitivamente tendrán que demolerse. En este caso se tienen que reponer en el menor tiempo las viviendas a los damnificados, pues hicieron una compra de buena fe. **El Equipo.**

EN LAS MISMAS En el burdo intento de componerle a su desatino, la alcaldesa de Manzanillo, **Griselda Martínez**, modificó varias veces su mensaje estigmatizador a los ex Presidentes en su cuenta de Facebook, pero a cual más de las modificaciones es completamente homofóbico, tanto o más que el de la propia **Esmeralda Cárdenas**, a quien le costó el puesto. **Julio Zamora.**

VIOLENCIA Tras varios días de calma, el domingo por la noche surgió la violencia en Manzanillo, donde dos personas murieron y cinco resultaron heridas al ser agredidas a balazos en la localidad de El Colomo. Llama la atención que uno de los ocisos era elemento activo de la Armada de México, lo cual obliga a las autoridades a reforzar las investigaciones para dar con los responsables y estos crimenes

no queden impunes como muchos otros. **Sergio Uribe.**

INDIFERENCIA El pasado fin de semana, pescadores de la Laguna de Cuyutlán denunciaron un derrame de combustible de la Termoeléctrica, generando una severa afectación al ecosistema lagunar. No es la primera vez que ocurre, en 2016 hubo un incidente similar, pero mientras las autoridades medioambientales como Profepa o Semarnat no sean energías y apliquen sanciones a los responsables, ni la sociedad en exigir la reparación del daño, nada cambiará. **Julio Zamora.**

SEÑALIZACIÓN El paseo Miguel de la Madrid, en todo el trayecto de la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez, carece de señalización vial y en particular lo correspondiente a la zona de carretera, debido a que los carriles y vialitas prácticamente desaparecieron, con el riesgo de que se generen accidentes de graves consecuencias. **Sergio Uribe.**

CAUTELA En estos tiempos adversos, ante las enfermedades y la inseguridad pública, las aseguradoras buscan a toda costa "proteger" a las personas por diferentes medios, el problema es que a veces la gente ni cuenta se da de haber dicho sí hasta que le llega un descuento o cobro por tal concepto. Faltaría contratar un seguro contra ellas mismas. Lo recomendable es que verifique mes a mes sus estados de cuenta para que no se lleve una sorpresa. **Julio Zamora.**

GLORIETAZO 1 Ya se veía venir. Ante la pandemia de Covid-19 que no da tregua en Colima, el gobernador **José Ignacio Peralta Sánchez** anunció que se suspenden las Fiestas Patrias y la Feria de Todos los Santos. Es cierto que estas celebraciones son regularmente una válvula de escape para las personas, para convivir con la familia y amigos. Además de que se genera una importante derrama económica para el comercio local. Sin embargo, seguimos en la Fase 3, inclusive, Colima es el único estado que se mantiene en rojo en el semáforo de coronavirus. Todo sea por la salud y la vida. Debemos seguir reforzando las medidas sanitarias, la sana distancia, el uso de gel con base de alcohol, lavado frecuente de manos y, los que puedan, quedarse en casa. **El Equipo.**

GLORIETAZO 2 El pasado fin de semana, un grupo de colonos de Miravalle exigió a la alcaldesa **Griselda Martínez** atención por parte de la Comuna, pues muchas familias sufrieron inundaciones y pérdidas totales de sus bienes y de sus viviendas. La señora Presidenta, como siempre, a botepunto culpó al ex edil **Virgilio Mendoza** de supuestamente haber autorizado la construcción de casas en esa zona de riesgo. Pero a las pocas horas **Virgilio** la desmintió y aclaró que en ninguno de los dos trienios que estuvo al frente de la Comuna autorizó esos fraccionamientos. Eso le pasa a la morenista por no estar informada, por imprudente y por su adicción a meterse en problemas. Ahora también ya agarró otro pleito por ofender a la comunidad LGBTTTI. Se confirma que la señora es un chivo en cristalera. El colmo es que se quiere reelegir. **El Equipo.**

NACIONAL



TURISMO

Al igual que con el Tren Maya, el gobierno de AMLO planea impulsar el potencial turístico de los municipios que serán impactados por el corredor interoceánico, en cuya columna vertebral está el Tren Transistmico; en la imagen, mujeres de la región zapoteca, en Oaxaca.

Suma México 64 mil 414 muertes por Covid-19

Van 599 mil 560 casos de contagios confirmados

EL UNIVERSAL
CIUDAD DE MÉXICO.- México sumó ayer 64 mil 414 muertes por Covid-19, con 599 mil 560 casos de contagios confirmados de coronavirus, según infor-

maron autoridades de la Secretaría de Salud.

José Luis Alomía, director general de Epidemiología, detalló en conferencia de prensa desde Palacio Nacional que hay 77 mil 730 casos sospe-

chosos, aunque con 668 mil 193 casos negativos acumulados en el país.

India por su parte lle-
gó, hasta ayer, a 64 mil 469 muertos, por lo que supera a México con 55 decesos.

HOMBRES DE LA TERCERA EDAD

En un estudio sobre el riesgo de mortalidad por Covid-19, los expertos confirmaron afirmaciones previas en las que se ase-

guraba que los hombres que oscilaban por encima de los 60 años de edad son los más susceptibles a padecer las peores consecuencias de la enfermedad.

“El Covid-19 no sólo es

perigoso para las personas mayores, es extremadamente peligroso para las personas de 50, 60 y 70 años”, advirtió Andrew Levin, economista de la Universidad de Dartmouth College.

ASEGURA AMLO

En encuesta internacional de jefes de Estado, él está en segundo sitio

EL UNIVERSAL
CIUDAD DE MÉXICO.- Sin dar detalles, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que según una encuesta internacional que mide a los jefes de Estado de todo el mundo, él se encuentra en segundo sitio, e informó que con base a su propia encuesta, tiene un nivel del 64 por ciento de aprobación.

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal indicó que con la pandemia del Covid-19 se ha mantenido y sólo ha perdido 2 puntos.

“Yo tengo mi encuesta (tengo) 70 por ciento, 65, 64 por ciento de aprobación y a la pregunta ‘si hoy fuese la elección que se quede o que se vaya’, traigo 70 por ciento que me quede, 25 por ciento que me vaya y 5 por ciento que le da igual”.

“¿No ha bajado?, se le preguntó. “Me he mantenido. Hay una encuesta internacional en donde se mide a los jefes de Estado de los países, estoy en segundo sitio, segundo lugar mundial, y he caído con la pandemia 2 puntos, pero cada quien tiene su medición”.

“Aceptado sin conceder, como dicen los bogados, yo gané con 31 millones de votos ¿cuánto es el 56 por ciento de 80 millones de ciudadanos? 45 millones, o sea estoy 14 millones arriba”.

El Mandatario señaló que este índice de aceptación es gracias a la población a quien calificó como su “ángel de la guarda”.

“Gracias al pueblo, que es mi ángel de la guarda, gracias, muchas gracias al pueblo de México por eso no voy a fallarles, porque si no fuese por ese respaldo, no sería nada”.

OFRECE 3.7 MDP A MINEROS DE PASTA DE CONCHOS

A poco más de 14 años de la explosión en la mina de Pasta de Conchos, Coahuila, el presidente Andrés Manuel López Obrador recibió ayer a familiares de los 39 mineros atrapados en la mina, y a quienes ofreció una indemnización de 3 millones 700 mil pesos por cada uno.

Además, la opción de continuar con el rescate de los cuerpos -el cual podría abarcar alrededor de 4 años- o la construcción de un memorial.

El presidente López Obrador indicó que el propósito de la reunión en el Salón Tesorería era cumplir el compromiso del rescate de los cuerpos y analizar otras opciones para hacer justicia, y que serán los familiares quienes decidan.

En su cuenta de Twitter, el Ejecutivo federal confió en que esto sea por consenso.

“Nos reunimos con familiares de los trabajadores que quedaron sepultados en la mina de Pasta de Conchos. El propósito es cumplir el compromiso del rescate de los cuerpos y analizar otras opciones para hacer justicia. Ellos decidirán; ojalá sea por consenso”.

Al salir de la reunión, Luisa María Alcalde, titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, informó que el rescate de los cuerpos se podría realizar en esta administración, y el cual tendría un costo de mil 700 millones de pesos, pero esto no excluiría del pago de la indemnización.

Indicó que, en 15 días, los familiares regresarán a Palacio Nacional con una respuesta de si aceptar continuar con el rescate o se construye un memorial en honor a los mineros.



El Universal

La planilla que encabezaba la priista Dulce María Sauri Riancho no alcanzó la mayoría calificada requerida.

Impiden a PRI presidir la Cámara Baja

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- A pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador opinó que se debe respetar la ley y no hacer maniobras por cargos, diputados de la Cuarta Transformación, es decir, de Morena y del PT, se radicalizaron y votaron en contra y en abstención, e impidieron que la priista Dulce María Sauri Riancho pudiera ser electa presidenta de la Cámara de Diputados para el tercer año de la 64ª Legislatura.

Sin embargo, pese a este rechazo, la Cámara de Diputados no se paralizará y la panista Laura Rojas permanecerá en su cargo hasta el próximo 5 de septiembre e instalará la sesión de Congreso General hoy y recibirá el Segundo Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador.

La planilla que encabezaba Dulce María Sauri se quedó a 25 votos de ser aprobada, pues solamente obtuvo 278 a favor, 64 abstenciones y 112 en contra, y para alcanzar las dos terceras partes de los presentes requería 303 votos, pues se registró un quórum de 454 legisladores.

Según el tablero de votación, los legisladores de la Cuarta Transformación se dividieron, pues 93 de Morena votaron a favor, 72 en contra y 63 en abstención.

Además, como lo anunciaron desde la tarde, 40 de los 46 diputados de la banca del PT que asistieron a la sesión preparatoria, votaron en contra; incluso, la panista Nohemí Alemán se abstuvo de emitir su sufragio.

Desde temprano, en su conferencia, el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien opinó como ciudadano y luchador social, aseguró que se debe respetar el reglamento, no hacer maniobras y “no hacer cosas que a todas luces son indebidas”.

Sobre esto, el vicecoordinador del PT y aspirante a dirigir la Mesa Directiva, Gerardo Fernández Noroña, aseguró que el Presidente de la República ya decidió que el PRI encabece la Cámara de Diputados, lo que consideró un error, pues dijo que el PRI asesinó a su candidato presidencial Luis Donald Colosio y a su secretario general José Francisco Ruiz Massieu en 1994.

“¿Y si le pasara algo? El PRI, lo digo duro, claro, asesinó a su candidato a la presidencia en 1994, a Luis Donald Colosio; asesinó a su líder a la Cámara de Diputados, Ruiz Massieu, el mismo año, son una pandilla de asesinos. ¿Qué pasaría si nos meten en una crisis política de ese tamaño?, ¿quién asume la Presidencia temporalmente? La presidencia de la Cámara de Diputados... el

PRI, el PRI”, dijo Noroña. Y el líder de los diputados del PT, Reginaldo Sandoval, aseguró que están mal informando al presidente López Obrador, pues el PT llegó como la tercera fuerza con 61 diputados.

Antes de iniciar la reunión de coordinadores parlamentarios, el PRI hizo un último movimiento y sumó a los diputados perredistas Antonio Ortega, Guadalupe Almaguer, Abril Alcalá y Jesús de los Ángeles Pool Moo a sus filas, para llegar a 50 legisladores e instalarse como la tercera fuerza.

Gracias a esto, en el interior de la Junta de Coordinación Política se logró el acuerdo de que el PRI propusiera al pleno a la ex gobernadora de Yucatán, Dulce María Sauri, y a los vicepresidentes Dolores Padierna (Morena), Xavier Azuara (PAN) y Sara Rocha (PRI).

Sin embargo, el PT se opuso a esta planilla y decidió no presentar candidato a la secretaría que le correspondía.

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, informó que correspondería al PRI hacer la propuesta, pero aclaró que la ley contempla dos momentos: primero, la propuesta, y que ésta sea avalada por mayoría calificada, y adelantó que su banca daría en libertad.

PARA VOTAR A DISTANCIA

Dan a

diputados

celulares de

6 mil 500 pesos

Se invirtieron 3 millones 250 mil pesos

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La Cámara de Diputados entregó ayer por la tarde a los diputados federales celulares modelo GalaxyA21s para que los utilicen y se puedan conectar y votar a distancia durante este periodo ordinario.

En el vestíbulo del Edificio A de la Cámara de Diputados, los legisladores se formaron para la entrega de los equipos y les hicieron una breve explicación para su funcionamiento.

De acuerdo con la página de la compañía que ofrecerá los servicios de telefonía, este modelo tiene un costo de 6 mil 500 pesos.

Se les entregará a los 500 legisladores, pues a partir de hoy los diputados adoptarán las sesiones semipresenciales, es decir, algunos tendrán que asistir a San Lázaro y otros lo podrán hacer vía remota.

El costo total de los aparatos, para 500 diputados es de 3 millones 250 mil pesos, si no se hubiera aplicado un descuento por mayoreo.

Desaparecen subsecretaría de Ricardo Peralta en Gobernación

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Como medida de austeridad ante el impacto económico generado por la pandemia del Covid-19, la Secretaría de Gobernación (Segob) desaparecerá la Subsecretaría de Gobierno, encabezada por Ricardo Peralta.

En un tuit, la Segob informó que “en virtud de las medidas de austeridad y por instrucciones del presidente @lopezobrador_”, a partir del 1 de septiembre, el subsecretario de Gobierno @Ricardoperalta concluye sus funciones en la dependencia.

“Agradecemos su enorme compromiso y honrosa labor al servicio de la patria. Le felicitamos deseándole éxito en la siguiente encomienda consolidando y fortaleciendo la Cuarta Transformación de la vida pública del país”, dice el mensaje.

Fuentes del primer círculo presidencial confirmaron que la Segob quedará únicamente con dos subsecretarías, la de Derechos Humanos, Población y Migración, encabezada por Alejandro Encinas, y la de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, liderada por Rabindranath Salazar.

El pasado 23 de abril, como medida de austeridad ante el coronavirus, el presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un decreto en el que informó la desaparición de 10 subsecretarías.

“Se cancelan 10 subsecretarías y se garantiza el empleo con el mismo rango y los mismos ingresos a quienes dejarán dichos cargos”, señala el decreto publicado en el *Diario Oficial de la Federación (DOF)*.

En vísperas de que el presidente Andrés Manuel López Obrador rinda su se-

gundo Informe de Gobierno, también se dio a conocer que la Subsecretaría de Minería desaparecerá de la estructura de la Secretaría de Economía.

Además, hace unos días se informó que la Subsecretaría de Comunicaciones y Desarrollo Tecnológico de Comunicaciones y Transportes también desaparecerá.

Ayer, se anunció que en Economía se eliminaría de la estructura orgánica a la Subsecretaría de Minería.

Los ajustes en línea con la austeridad, se han acelerado debido a la situación económica como efecto del impacto provocado por la pandemia de Covid-19.

Según los planes de la Oficialía Mayor de la SHCP, es que se elimine una subsecretaría en cada una de las 18 secretarías de Estado de la Administración Pública Federal.



CONVOCATORIA:
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO SERVICIOS Y TURISMO DE COLIMA
A todos los afiliados activos de esta cámara, establecidos en los municipios de Colima, Comala, Coquimatlán, Cuauhtémoc y Villa de Álvarez.

De conformidad con los artículos 20, 21, 22, 23 y 24 de la Ley de Cámaras Empresariales y a sus Confederaciones y 8, 11, 12, 13, 14, 15 y 16 de nuestros estatutos, y con base en el acuerdo del Consejo Directivo del 21 de agosto del 2020, se convoca a todos nuestros afiliados activos para celebrar la Asamblea General Ordinaria de esta Cámara que se llevará a cabo el día Jueves 10 de septiembre del 2020 a las 9:00 horas en primera convocatoria, la sesión se llevará a cabo por VIDEOCONFERENCIA transmitida desde el Salón Presidentes de nuestro domicilio de edificio Canaco, ubicado en Calle Hidalgo #93, Primer piso, Colonia Centro, C.P. 28000, en la ciudad de Colima. Se enviará liga de conexión al confirmar su participación.

Orden del Día.

1. Designación de dos escrutadores y verificación de quórum de la Asamblea.
2. Declaratoria del Presidente de estar debidamente constituida la Asamblea.
3. Informe del Presidente del Consejo Directivo sobre las actividades del ejercicio 2019.
4. Informe del Tesorero sobre su balance anual y estado de resultados del ejercicio 2019.
5. Presentación y aprobación, en su caso, del programa anual de trabajo y presupuesto 2020.
6. Presentación y autorización del dictamen a los estados financieros del auditor externo.
7. Elección de 10 Consejeros de la serie PAR.
8. Autorización de la Asamblea para que el Consejo Directivo designe las Vice-presidencias, Comisiones y Representantes de la Cámara ante las diversas instancias.
9. Ratificación del director general de la Cámara.
10. Receso para elaboración del Acta de esta Asamblea.
11. Lectura y aprobación en su caso del Acta de esta Asamblea.
12. Clausura.

Para el ingreso a la Asamblea, los afiliados, si son personas físicas deberán identificarse con su credencial de elector o documento oficial con fotografía. De las personas morales, deberán acreditar este carácter con carta poder expedida por el representante legal de la empresa y documento oficial con fotografía que los identifique. Las cartas poder para que un afiliado activo represente a otro, deberán registrarse a más tardar el martes 8 de septiembre a las 17:30 hrs en las oficinas de la Cámara.

Si a la hora indicada no existiere el quórum de asistencia estatutaria de esta Cámara, se procederá a realizar la Asamblea en segunda convocatoria una hora después de la señalada, con los asambleístas presentes y los acuerdos en la misma serán válidos.
Colima, Colima, a 1 de septiembre de 2020.

LUIS JAVIER SIORDIA ALCARAZ
PRESIDENTE

FRANCISCO VARGAS SALAS
SECRETARIO

DEPORTES

ESCENARIO

Son siete los colimenses en Caimanes

Pelarán por un lugar en el cuadro titular de la Liga Premier

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

Son siete los jugadores colimenses que formarán parte de Caimanes de Colima para la Temporada 2020-2021 la Liga Premier, resultado que surgieron de las visorías que se celebraron hace unas semanas.

Los jugadores confirmados y que estarán bajo las órdenes de Rene Isidoro García y Alberto Amaury Pérez para pelear por la titularidad son Miguel Ángel Tejeda, de 25 años de edad, de Colima.

Josué Orozco, de Manzanillo, de 24 años; Armando Barajas, de Tecmán, con 21 años.

Juan Pablo Pulido, de Tecmán, de 21 años.

Otros son Luis Fidel Sánchez, de Manzanillo, 21 años; Mario Yael Solano, oriundo de Comala, de 20 años, y Alberto Ramos, nacido en la capital de Colima, de 19 años.

Estos siete colimenses probaron su capacidad futbolística en las visorías que se realizaron hace algunas semanas, siendo seleccionados finalmente para integrar el plantel de la Temporada 2020-2021.

Cabe mencionar que el campeonato se iniciará el próximo 18 de septiembre, y en estos días se dará a conocer el calendario de juegos.



Diario de Colima había dado a conocer (7 de agosto 2020) que Colima tendrá Centro de Alto Rendimiento del Deporte Ciencia

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ

El Centro de Alto Rendimiento de Ajedrez que estará en Colima tendrá como sede Palacio de Gobierno, en el centro de la capital colimense.

Lo anterior se da a conocer luego de que Gobierno del Estado boletín una fotonota donde informa que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, así como otras autoridades, visitaron el edificio público para observar la primera etapa restaurada.

En la misma señala "durante la visita que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez realizó a la primera etapa restaurada del Palacio de Gobierno, le acompañó

la directora del Incode, Ciria Salazar, a quien próximamente se le hará entrega de un espacio para el Centro de Alto Rendimiento de Ajedrez".

Añade que "será financiado por el estímulo Efideporte, a través de la Federación Nacional de Ajedrez de México, y estará ubicado en el emblemático edificio público".

SE CONFIRMA

Por otro lado, Diario de Colima había dado a conocer con anterioridad que Colima tendría dicho Centro de Alto Rendimiento, declaración que dio a quien esto escribe el presidente de la Federación Mexicana del Deporte Ciencia, Mario Antonio Ramírez Barajas, en nota publicada el 7 de agosto 2020.

Ahí, señaló que ya casi tienen todo listo, sin embargo, comentó que la ubicación iba a ser del gusto de los ajedrecistas y que estaría muy céntrica.

Comentó que el CAR de

Ajedrez albergará entre 150 y 200 jugadores de buen nivel.

En esa ocasión comentó que la inversión será de 800 mil pesos, "esto es, se va a ir adecuando y hasta que las autoridades sanitarias nos indiquen que podemos abrirlo e inaugurarlo, lo haremos; mientras, se irá equipando", señaló.

El porqué, dijo, "primero, por el gran interés y apoyo que ha dado el Gobierno del Estado en general; el gobernador apoyó hace 3 años para que se realizara por primera vez el campeonato continental femenino; después hicimos otro y además se realizó en México (Colima) el mundial amateur.

"El segundo punto es que se disparó un programa de ajedrez escolar; y tercero, Colima es un punto ideal para disparar el deporte ciencia en la región occidental y seguramente va a tener alcance regional", puntualizó.

BREVES DEPORTIVAS

MESSI

Después de las pruebas PCR del pasado domingo, ayer los futbolistas culés entrenaron de manera individualizada, repartidos en diferentes campos de la Ciudad Deportiva Joan Gamper.

Una sesión, programada por la tarde, que supuso el debut de Ronald Koeman como técnico del FC Barcelona.

En esa sesión no estuvo Lio Messi, que sigue buscando una salida para marcharse del equipo azulgrana.

NBA

Con un Jimmy Butler magnífico, Miami Heat sorprendió a Milwaukee Bucks en el primer partido de la serie de la NBA.

Los de Florida, apoyados en dos actuaciones tremen-

das de Butler (40 puntos) y Dragic (27), jugaron mucho mejor que Milwaukee durante casi todo el partido y ganaron por 115-104, dando lo mejor en el final del encuentro.

Giannis Antetokounmpo sufrió con los tiros libres (4-12) y fue bastante controlado por la defensa de Miami.

LA LIBRA

Parece que al fin le llegó una buena noticia a Guillermo Álvarez. Una jueza federal le otorgó la suspensión provisional de la orden de aprehensión que existe en su contra por defraudación fiscal.

El amparo presentado por Álvarez ante el Juzgado Cuarto de Distrito en materia penal fue aceptado y la juez María Dolores Núñez Solorio le otorgó la suspensión.

MOTOCROSS

Destacada, participación de Comparán en el Nacional

Ángel CONTRERAS MARTÍNEZ

El piloto juvenil colimense, Víctor Ariel Comparán Tintos, obtuvo tres pódiums en la doble fecha (3 y 4) en Tangancicuaro, Michoacán, dentro del Campeonato Nacional de Motocross.

En cuanto a las acciones de las etapas, el también conocido en las pistas como el V23 en los 125cc se quedó con el segundo lugar en ambas fechas, resultados con los que escala en puntos

del tercero al segundo lugar general por el título.

Asimismo, en la categoría MX2 (mayores a su edad) el colimense se quedó con el tercer lugar en la fecha 3, y al día siguiente, en la cuarta fecha, debido al agotamiento de previas competencias, logró terminar la carrera en la sexta posición; con ambos resultados, llegó al séptimo lugar general.

La quinta y sexta etapa con las que culminará la temporada será a finales de septiembre, en Querétaro.

Fallece la actriz Cecilia Romo tras larga lucha por su salud

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras una lucha de 169 días, primero contra el Covid-19 y luego otras complicaciones de salud, la actriz Ceci Romo, de 74 años de edad, falleció el domingo a las 10:55 de la noche, informaron sus familiares y agradecieron el apoyo a la actriz durante este tiempo.

Cecilia Romo dio muestra de esa fuerza por más de 169 días, cuando no sólo luchó contra un virus muy peligroso como es el Covid-19 y lo venció, sino también sobrevivió a una bacteria intrahospitalaria, tres hemorragias pulmonares, anemias, problemas en la vesícula -por lo cual tuvo que ser extraída- y varios procedimientos quirúrgicos que debilitaron su cuerpo, pero siempre salió adelante.

Claudia Romo Edelman explicó que el viernes estuvo perfectamente bien, despierta, abriendo los ojos y sonriendo, incluso ella le habló de sus dos hijos y cómo esta enfermedad los había unido mucho más como familia y les había enseñado a ser más optimistas.

"El domingo se murió en la noche sin nada, las últimas horas que yo estuve con Ceci fue como el sol de un atardecer, que lo puedes predecir cuando está bajando, y yo tuve el privilegio de estar ahí en todo momento, agarrada de sus



Foto internet

La actriz Ceci Romo, de 74 años de edad, falleció el pasado domingo por la noche, informaron sus familiares.

manos, viendo sus ojos, observando como ella se despedía de este plano humano, contenta y tranquila, sabiendo que ya había cumplido la misión que tenía".

La forma en que quieren despedirla, es con un velorio abierto, tanto al público como a sus amigos y colegas, quienes decidirán si lo hacen de manera virtual o presencial, pero guardando sana distancia.

Después de este homenaje el cuerpo de Cecilia Romo será cremado mañana en la noche o el jueves, para posteriormente llevar sus cenizas a Baja

California Sur, primero para festejar los quince años de la hija de Claudia y después a su última morada.

Cecilia Romo se inició en los escenarios teatrales en 1988 en la obra de teatro *Cómo aprendí a manejar*, le siguieron *Lajaula de las locas* (1993), *Qué tal, Dolly!* (1995), *La Cenicienta: una historia de amor* (1998), *Mi bella dama* (2002), *Los monólogos de la vagina* (2000), *Mi bella dama* (2002), *Menopausia el musical* (2004), *Filomena Marturano* (2011) y *Locos por el té* (2015).

BBVA
Creando Oportunidades

Cierre definitivo

Informamos a clientes y público en general que la **sucursal 4756 Valle de las Garzas** ubicada en Av. Elías Zamora Verduzco No. 153, Col. Valle de las Garzas, C. P. 28219, Manzanillo, Colima **dejará de operar el 18 de septiembre de 2020.**

El servicio continuará en la sucursal 0447 Manzanillo Santiago Salahua ubicada en Blvd. Miguel de la Madrid No. 1220, Col. Salahua, C. P. 28869, Manzanillo, Colima **a partir del 21 de septiembre de 2020** con un horario de atención de lunes a viernes de 08:30 a 16:00 horas.

Agradecemos tu comprensión y preferencia.

Aviso publicado en cumplimiento a la ley y a las sanas prácticas bancarias.

Atentamente,
BBVA Bancomer, S.A.

Manzanillo, Colima, 01 de septiembre de 2020.

LOS MTV VMAS

En una ceremonia notablemente diferente a causa del Covid-19, Lady Gaga y BTS se coronaron como los mayores ganadores de los MTV Video Music Awards la noche del pasado domingo con cuatro trofeos cada uno, en un evento que fue dedicado a la memoria del actor Chadwick Boseman.



Foto Internet



ORDEN PÚBLICO



CORRUPCIÓN

Tras la difusión de un video donde se observa a dos policías de Tlaquepaque, Jalisco, robando dinero a un ciudadano, el municipio informó que los elementos ya fueron cesados.

MANZANILLO

Fallece marino y mujer agredidos en El Colomo

El resto de las víctimas continúa hospitalizada; el ataque ocurrió el domingo por la noche

Sergio URIBE ALVARADO
MANZANILLO.- Un elemento de la Armada de México y una mujer fallecieron en el hospital cuando recibían atención médica, luego de haber sido agredidos a balazos junto con otras cinco personas, el domingo por la noche, en el callejón Campo Deportivo, de El Colomo.

De acuerdo a información extraoficial, los occisos son Ricardo Adolfo Ibáñez, elemento activo de la Armada de México, quien tenía su domicilio en el fraccionamiento Terraplana, y que recibió tres disparos en la cabeza, dos en el tórax, uno en un brazo y dos en el estómago.
 La fallecida es Raquel Jiménez

Muñoz, de 58 años de edad, quien recibió balazos en diferentes partes del cuerpo.
 Los lesionados son Elisa Azucena Ibáñez Jiménez, de 38 años; Maritza Julieta Ibáñez Jiménez, de 36; Alondra Villa Jiménez, de 23, y Patricia Monserrat Ochoa García.
 En tanto, Erick Osvaldo Navarro Martínez, de 27 años de edad,

presentó crisis nerviosa.
 Sobre los hechos se informó que, alrededor de las 8:30 de la noche del domingo, sujetos a bordo de un vehículo dispararon en varias ocasiones contra las personas y luego huyeron.
 Los agredidos fueron trasladados a bordo de patrullas de la Policía Municipal a distintos nos-

comios del puerto, sin embargo, la mujer falleció minutos después de arribar al hospital, en tanto que el marino murió cuando recibía atención médica.
 El agente del Ministerio Público, apoyado con elementos de la Fiscalía General del Estado, inició las investigaciones para esclarecer este hecho.

EN EL PUERTO

Incautan arma, droga y vehículos en casa cateada

Lo asegurado quedó resguardados por el representante social, para continuar la investigación y la búsqueda de los responsables

Sergio URIBE ALVARADO
MANZANILLO.- En cumplimiento a una orden de cateo girada por el juez de control, la Fiscalía General del Estado (FGE) aseguró un arma de fuego, dos motocicletas y varios envoltorios con droga en un domicilio del municipio.

tamina, el arma ya señalada y las dos motocicletas, una de la marca Italika y otra MB, sin placas de circulación.
 La vivienda que fue objeto del cateo quedó bajo resguardo de la autoridad.
 Tras realizar estas acciones en las que participó la Guardia Nacional, la droga, el arma y los vehículos quedaron resguardados por el representante social, para continuar la investigación y la búsqueda de los responsables por delitos contra la salud en la modalidad de narcomenudeo.



Foto Fiscalía General del Estado

La Fiscalía General del Estado aseguró un arma de fuego, dos motocicletas y varios envoltorios con droga en una vivienda ubicada en Manzanillo.

ARMERÍA

Hallan cadáver en una brecha rumbo a Coalatilla

Fue localizado en la zona conocida como El Playón

Sergio URIBE ALVARADO
ARMERÍA.- El cuerpo sin vida de una persona fue descubierto la tarde de ayer en la zona conocida como El Playón, en una brecha de Cofradía de Juárez hacia Coalatilla.

De acuerdo a información extraoficial, alrededor de las 7 de la tarde, personas que caminaban por el lugar localizaron el cadáver y lo reportaron a las autoridades.
 Luego de confirmar el hecho, policías estatales y municipales acordonaron el área, mientras que el agente del Ministerio Público ordenó el levantamiento y traslado del cuerpo al Servicio Médico Forense, para la necropsia de ley.

A prisión, dos por violencia intrafamiliar

Sergio URIBE ALVARADO

En audiencias por separado, dos individuos fueron vinculados a proceso por el juez de control por el delito de violencia intrafamiliar, que habrían cometido en hechos distintos ocurridos en las colonias Prados del Sur, de la ciudad de Colima, y Palma Real, de Tecmán.
 De acuerdo a un comunicado de prensa, se informó que las investigaciones de la Fiscalía Especializada en Delitos por Razones de Género y Trata de Personas señalaron que el imputado acudió al domicilio de su ex pareja y



Fotos Fiscalía General del Estado

Dos individuos fueron vinculados a proceso por el juez de control, por el delito de violencia intrafamiliar.

la agredió, por lo que fue detenido en flagrancia por elementos de la Policía Estatal.
 En el segundo hecho, el sujeto acudió al domicilio de su madre para agredirla y amenazarla, por lo que fue detenido por elementos de la Policía Municipal de Tecmán y puesto a disposición del

Ministerio Público.
 En ambos casos, durante las respectivas audiencias, el juez calificó de legal la detención, los vinculó a proceso y ordenó la prisión preventiva justificada como medida cautelar, además de imponer el plazo para la investigación complementaria.

Detienen a sujeto que intentó robar un auto

También capturaron a tres por delitos contra la salud

Sergio URIBE ALVARADO
TECOMÁN.- La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) informó que fue detenido un sujeto por el delito de tentativa de robo de vehículo, luego de que la víctima solicitó la asistencia de la Policía Estatal cuando realizaban recorridos de prevención y vigilancia en la comunidad de Cerro de Ortega.
 Tras la denuncia formulada por la parte afectada, los elementos estatales procedieron en contra de un hombre, de 41 años de edad, quien había tratado de encender un vehículo que no era de su propiedad, por lo que fue trasladado a los separos de la dependencia para continuar los trámites legales.
 En hechos por separado, las fuerzas estatales de seguridad cap-

turaron a tres sujetos por delitos contra la salud, ya que les incautaron varios envoltorios de diferentes características en los que identificaron polvo blanco y granulado en su interior, así como artificios para el consumo del enervante.
 Por otra parte, la Policía Estatal Acreditada capturó a cinco sujetos por los delitos de lesiones, allanamiento de morada, violencia intrafamiliar y amenazas.
 Durante los patrullajes que realizan en los municipios, los elementos policíacos aseguraron en calles de la colonia Valle Querido, en Tecmán, un arma corta abastecida con varios cartuchos y recuperaron un vehículo Nissan Sentra y una motocicleta BDS, que contaban con reporte de robo en el sistema Plataforma México.

AGUASCALIENTES

Cae hombre por golpiza a niña de 2 años

EL UNIVERSAL

AGUASCALIENTES, AGS.- Paramédicos del Grupo de Operaciones Aéreas auxiliaron a una menor de 2 años lesionada a patadas y puñetazos por su padrastro, al igual

que su madre, mientras que el presunto agresor fue detenido por elementos de la Policía Municipal.
 La menor presenta probable fractura de cráneo, esguince cervical, trauma torácico y golpes en el rostro.



REPORTE No.: AACOL-COLDESAPARECIDOS1-286-2020

ANGÉLICA ANAHI VENEGAS SANCHEZ

FECHA DE NACIMIENTO: 25/06/2006
 EDAD: 14
 GÉNERO: MUJER
 NACIONALIDAD: MEXICANA
 SEÑAS PARTICULARES Y/O MEDIA FILIACIÓN: COMPLEJIÓN ROBUSTA, ESTATURA APROXIMADA DE 1.65 METROS, ES DE TEZ BLANCA, PELO COLOR CASTAÑO OSCURO Y CHINO, DE OJOS UN POCO RASGADOS Y DE COLOR CAFE CLARO, DE NARIZ PEQUEÑA, DE LABIOS GRUESOS, ADEMÁS COMO SEÑAS PARTICULARES TIENE UNA CICATRIZ DE APROXIMADAMENTE 3 CENTÍMETROS EN LA PARTE DE ARRIBA DEL OJO DERECHO Y OTRA EN LA FRENTE. NO TIENE NINGÚN TATUAJE.

FECHA DESAPARICIÓN: 2020-08-30 18:30
 HECHOS: RIQUERA NUMERO 1581, PALO ALTO, VILLA DE ALVAREZ
 ANGÉLICA ANAHI FUE VISTA POR ÚLTIMA VEZ EL DÍA 30 DE AGOSTO DEL AÑO EN CURSO, ALREDEDOR DE LAS 18:15 HORAS, CUANDO SALIÓ DE SU DOMICILIO. HASTA EL MOMENTO SE DESCONOCE SU PARADERO. SE ACTIVA LA ALERTA AMBER, TODA VEZ QUE PUEDE SER VÍCTIMA DE LA COMISIÓN DE UN DELITO.

Piden sea desarticulado grupo armado en Chiapas

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Habitantes de Cuxtitali piden sea desarticulado un grupo armado que lidera Pablo Pérez Santiz, porque representa un peligro para ambientalistas y habitantes en la zona, quienes se han pronunciado por preservar las montañas y reservas de bosques del lado oriente de San Cristóbal de las Casas, Chiapas.

La mañana de ayer, un grupo de colonos de Cuxtitali hizo una parada en el centro de San Cristóbal de las Casas, en su trayecto para proseguir hacia Tuxtla, con el fin de que sean escuchados por las autoridades y se proceda al desarme del grupo armado que opera en Santa Cruz Ojo de Agua, para proteger a taladores, tirar árboles y lotificar las reservas de bosques, que son los que nutren de agua a la ciudad.

ALERTA AMBER COLIMA

@AMBER_col

alertaambercolima@fgecolima.mx

LADA SIN COSTO 01-800-50-68-360

aviso economico

es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

renta

CASA 3 recámaras, 3 baños, sala, comedor, cocina integral, cochera techada para 3 autos, portón eléctrico. Sústenes Rocha #463, \$1,850, Cel:312-943-73-10.

TRASPASO
CASA 2 RECÁMARAS, COL. SAN CARLOS, COCHERA 2 AUTOS, ESQUINA, AMPLIA ÁREA VERDE.
CEL:375-119-31-02

CUARTO amueblado, baño propio, cochera techada, internet y agua incluidos. Sústenes Rocha #463, \$1,850, Cel:312-943-73-10.

DEPARTAMENTO amueblado \$1,800, internet, Megacable, todos servicios incluidos. Cel.312-127-45-60. Tel.312-307-06-55.

SE RENTA departamento amueblado, 2 recámaras, alcoba, sala, comedor, baño y medio, cuarto de servicio y terraza. Informes:312-132-83-30.

terrenos

LOTE campestre, a minutos de Colima, servicios, 1,200m2, \$110,000. Cel:312-185-26-23. Sr. Rodrigo.

OPORTUNIDAD, lote campestre 500m2, servicios, \$48,000. tomo carro, Cel:312-185-26-23. Sr. Rodrigo.

DIARIO DE COLIMA

SUSCRIPCIONES QUEJAS Y SUGERENCIAS

Teléfonos

316-18-00
ext 171 y 161

frijolito



EL PROBLEMA DEL TRÁNSITO URBANO SE HACE CADA DÍA MÁS COMPLICADO:

LOS PEATONES CAMINAN COMO SI FUERAN DUEÑOS DE LAS CALLES Y LOS...

AUTOMOVILISTAS COMO SI FUERAN DUEÑOS DE SUS COCHES.



empleos

oportunidades de trabajo

CARNICERÍA BEEF GDL solicita parrillero c/experiencia, \$1,800 semanal, descanso martes c/15 días, horario

de 7:00am-5:00pm, traer solicitud a carnicería El Torreón, Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492.

IMPORTANTE Empresa por crecimiento solicita: Chofer responsable para taxi, con experiencia, de 25 a 50 años. Solicitud elaborada, calle Hidalgo #418, centro, Colima. o al Tel.312-309-85-40.

SOLICITO Chofer para taxi, con gafete, licencia, seguro

Lunes a viernes. Interesados enviar CV hugocano50@outlook.com Interesados Colima y Villa de Álvarez.

SE SOLICITA chofer, con experiencia, de 25 a 50 años. Solicitud elaborada, calle Hidalgo #418, centro, Colima. o al Tel.312-309-85-40.

SOLICITO TÉCNICO EN REFRIGERACIÓN Y A/A, CON EL SR. RAFAEL TEJEDA. CEL: 312-102-16-54.

C.N.O.P. Cel.312-132-74-03.

SOLICITO chofer responsable para taxi, documentos vigentes, seguro CNOPI. Información:312-137-54-84.

SOLICITO TÉCNICO EN REFRIGERACIÓN Y A/A, CON EL SR. RAFAEL TEJEDA. CEL: 312-102-16-54.

ABRIMOS y destapamos drenajes sin romper, desde \$299 + IVA, fontanería general. Cel.312-196-60-45. Facebook: ecoserviceoficial

varios

ME INTERESA comprar derecho de taxi. Informes Cel.312-104-13-88.

EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello con el Escudo Nacional que dice: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO, LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

Edicto No. 22

JUZGADO SEGUNDO DE LO MERCANTIL

CUIE: 18-0742-112M

A las 11:00h once horas del día 06 de Septiembre de 2020 dos mil veinte, en el expediente MERCANTIL EJECUTIVO, número CUIE: 18-0742-112M promovido por CANDELARIA MARTÍNEZ GEORGE, en su carácter de Endosataria en Procuración de la parte actora, en contra de ÁNGEL CRUZ SANTANA MICHEL, ante el local de este Juzgado en Primera y Pública Almoneda, se rematará lo siguiente:

La finca marcada con el número 905 de la calle General Pedro A. Galván de la colonia o Fraccionamiento Puerta de Hierro en Villa de Álvarez, Colima, con una superficie total de 102.00 M2, con las siguientes medidas y colindancias:- AL NORTE: en 06.00 metros con la Avenida General Pedro A. Galván; AL SUR: en 06.00 metros con el Lote número 009; AL ORIENTE: en 17.00 metros con el Lote número 027 y AL PONIENTE: en 17.00 metros con el Lote número 025 de la referida manzana; e inscrito en el Registro Público de la Propiedad bajo el Folio Real número 205407-1, se le asigna la cantidad de \$290,400.00 (DOSCIENTOS NOVENTA MIL CUATROCIENTOS PESOS 00/100 M.N.).

Servirá de base para el Remate Judicial la cantidad de \$290,400.00 (DOSCIENTOS NOVENTA MIL CUATROCIENTOS PESOS 00/100 M.N.), que es el valor asignado por el perito de la parte actora y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor.

SE SOLICITAN POSTORES Colima, Col., 15 de Julio de 2020 LA SECRETARÍA DE ACUERDOS. LICDA. BETEL ALEJANDRA MEJÍA GUZMÁN.

PRÉSTAMOS

INMEDIATOS POR CASAS O TERRENOS, FÁCIL Y RÁPIDO

312-128-90-90

prestador de servicios

Sorteos celebrados el Lunes 31 de agosto de 2020

Sorteo No.	Mediodía	Extra	De las siete	Clásico
25608	21397	82186	95411	62329
25609	53828	4632	8564	12293
25610	7062	4632	8564	12293
25611	82186	4632	8564	12293
25612	53828	4632	8564	12293

Resultados del Concurso No. 2037

LUGAR	ACIERTOS	QUINIELAS	PREMIO POR QUINIELA SENCILLA
1º	14	5	\$204,282.72
2º	13	39	\$22,016.33
3º	12	407	\$2,195.91
4º	11	2,525	\$406.52
5º	10	2,596	\$380,298.84

TOTAL A REPARTIR: \$1,114,570.51

Resultados del Concurso No. 2038

LUGAR	ACIERTOS	QUINIELAS	PREMIO POR QUINIELA SENCILLA
1º	7	1,861	\$1,320.02
2º	6	1,861	\$1,320.02
3º	5	1,861	\$1,320.02
4º	4	1,861	\$1,320.02
5º	3	1,861	\$1,320.02
6º	2	1,861	\$1,320.02
7º	1	1,861	\$1,320.02

TOTAL A REPARTIR: \$2,455,557.22

La solución se publicará mañana en esta sección.

INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

8		7	3					2	
	2	1	5	8					
	9	4				7	5		
9	3	2	1			5			
		8					1	9	2
1	6	7	9						
			5	9					
	8	9	4	6					
4		3			7	9		5	

solución de la edición de ayer

6	9	7	5	8	2	4	1	3
4	1	5	3	6	9	8	7	2
8	2	3	4	1	7	9	5	6
1	8	4	7	3	5	2	6	9
7	3	2	8	9	6	5	4	1
9	5	6	1	2	4	7	3	8
2	7	1	9	4	3	6	8	5
5	6	8	2	7	1	3	9	4
3	4	9	6	5	8	1	2	7

SUDOKU

Edgar Allan Poe



N S B B T T I I E C S O S I S C T I C
T C O C S O L R Q E R R C R B D R U N
D O Ó N M A P V R T L A D E E E R E Ó
T V A O T N E A I Z S E O R R L A C Z
I R C L T E N O O A N I E O C E A C A
N E I I T Q C D S C N O R A R N A T R
C U E A E T Á R A E S A E I N C I E O
E C N E L O P M M L D U E R I A Y I C
A A C G E E D A B N S L E T D L O M U
A I I E A E I P T I C E Ó Ó O Ó N M L
N N A V L T T O R C T G U M E T C A E
O O C A E I O E C Ñ I O S S N E L E E
Í O T L D O C I T Í R C S A E R I S E
O N I E O E E Ó A I T O C T T N T R
R D E A C M M I C R N I V S L C A R I
S T G O A D C Y N A C B O S T O N O O
Ó T R O O S N T E O N I R O T R O C A
S O O A N I A L E V O N T A B A C O S
E C O E E M E Ó O O T R A P O E T A O

- Ámbitos
- Boston
- Ciencia
- Corazón
- Corto
- Crítico
- Cuervo
- Delator
- Gato
- Gótica
- Maestro
- Negro
- Novela
- Poeta
- Relato

HORÓSCOPOS

ARIES
21 MAR-20 ABR

Dada la alineación celestial, hoy podrías sentirte con ánimos de divertirse. Podrías conversar con compañeros de trabajo en la cafetería intercambiando anécdotas y banalidades.

LIBRA
24 SEP-23 OCT

En este momento te preocupan temas relacionados con tu hogar o la familia. Descubrirás que mientras más ternura y comprensión tengas, más personas se abrirán y expresarán sus preocupaciones más profundas.

TAURO
21 ABR-20 MAY

Qué buen día para aplicar tu creatividad. No tendrás miedo de expresarte, ni siquiera de exponer tus puntos de vista. También es momento de asumir ciertas responsabilidades.

ESCORPIÓN
24 OCT-22 NOV

Hoy podrías descubrir que es posible establecer un equilibrio más saludable entre trabajo y hogar. Hay nueva información que forma parte de la ecuación y te ayuda a ver las cosas con mayor claridad.

GÉMINIS
22 MAY-21 JUN

Hoy podría resultar un día bastante agradable para todas las personas muy trabajadoras de este mundo como tú. La fuerza de canalización planetaria te aportará toda la energía necesaria para enfrentarte hasta a las tareas más exigentes.

SAGITARIO
23 NOV-21 DIC

Hoy estás de buen humor y descubrirás que acabas de ingresar a un período en el que las personas son más conscientes de tu sensibilidad y bondadosa naturaleza. Cuando se trate de temas como el amor, quizás tengas una actitud más filosófica.

CÁNCER
22 JUN-23 JUL

¡Qué increíble vitalidad desplegarás hoy! Es tiempo de arremangarse los puños y ponerse a trabajar. ¡Nada podrá detener esa combinación de energía y desbordante sabia creatividad!

CAPRICORNIO
22 DIC-20 ENE

Es probable que sientas que hoy los temas del corazón están más resueltos que en los últimos días. Descubrirás que cuanto más compartes tus emociones con los demás, más atención afectiva recibes a cambio.

LEO
24 JUL-23 AGO

Quizás hayas sentido que en este momento tienes una gran energía que circula por tus venas. Los Astros interfieren sacudiéndote, causándote una especie de renovación interior al permitirte vislumbrar perspectivas nuevas e inesperadas sobre las cosas.

ACUARIO
21 ENE-19 FEB

Hoy finalmente comenzarán a devolvarte el afecto que has demostrado por los demás. Has tratado a las personas del mismo modo que te gusta que te traten. Estás en la etapa de cosechar las recompensas de las semillas románticas sembradas últimamente.

VIRGO
24 AGO-23 SEP

Gracias a los astros, quizás tengas un mayor brillo en los ojos. En este momento puede resultar algo fácil enfrentarte a los problemas. Tu vida está caminando con mayor suavidad y descubrirás que tienes mayor sensibilidad hacia los temas personales.

PISCIS
20 FEB-20 MAR

Hoy quizás no sea fácil encontrar una tarea que esté a la altura de tu maravillosa productividad. ¡La energía astral en juego te da el poder de mover montañas! Usa ese maravilloso talento que tienes para tomar acciones concretas en la vida.



MUNICIPIOS



TITANOSAURIOS
El cráneo de un embrión de dinosaurio hallado en la Patagonia argentina aportó sorprendentes detalles faciales sobre un grupo de saurópodos llamados titanosauros.

ARMERÍA

Invierten más de 838 mil pesos en redes de drenaje y agua

El recurso proviene del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

ARMERÍA.- Con una inversión de 838 mil 751 pesos, el alcalde Salvador Bueno Arceo, acompañado de diversos funcionarios, dio inicio a la obra de rehabilitación de la red de drenaje y agua potable en la avenida Juan Oseguera, de la cabecera municipal.

El Presidente Municipal dijo que, en el caso de la red de drenaje, el objetivo es instalar tubería en una longitud de 246.58 metros, que comprende las dos calles de la avenida Juan Oseguera, y donde se estarán invirtiendo 613 mil 932 pesos provenientes del Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social (FAIS).

El Alcalde agregó que en el caso de la instalación de la tubería de agua potable, la meta son 253.78 metros lineales, y la inversión a ejecutar es de 225 mil 107 pesos.

Capacita IMSS a su personal en salud mental

Elena DEL TORO

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Colima imparte cursos de capacitación en temas de salud mental para beneficio de sus trabajadoras y trabajadores en unidades médicas.

La capacitación tiene el propósito de prevenir el impacto negativo y daños en la salud debido a la emergencia sanitaria por Covid-19.

Por medio de un boletín de prensa, Patricia Calvo Soto, coordinadora Auxiliar Médico en Educación de la Jefatura de Servicios de Prestaciones Médicas, mencionó que en el IMSS se atiende la salud física y mental de sus trabajadores por medio de sesiones educativas presenciales y en línea, ante la emergencia sanitaria, como parte del Plan de Acción en Salud Mental a escala nacional.

A la fecha, se han impartido 72 sesiones presenciales con duración de 1 a 5 horas cada una, a cerca de mil compañeros.

Entre los principales temas que se abordan se encuentran: causas de la ansiedad, fisiopatología del insomnio, técnicas para mitigar el estrés y para comunicación asertiva, intervenciones y dinámicas aplicables en la atención al derechohabiente.

Promueve Rafael Mendoza uso de paneles solares

Brandon ENCISO ALCARAZ

CUAUHTÉMOC.- El presidente municipal, Rafael Mendoza, hizo un trato con una empresa de paneles solares, que estableció un financiamiento con facilidades para quienes tengan interés de cambiar en sus casas o negocios al sistema de paneles, que permite grandes ahorros de energía.

Mediante boletín de prensa, el Edil refirió el resultado positivo que en ahorro ha tenido el Ayuntamiento con el cambio que ya se ha dado en algunos edificios, como el del Complejo de Seguridad Pú-



Foto de Juvenal Martínez

PESCA EN LA CORRIENTE

Aprovechando la corriente del Río Armería, un pescador lanza su atarraya para capturar peces, incluso chacales.

Llama Infonavit a aplicar seguro de daños en casas dañadas por *Hernán*

Los montos a pagar dependen de la afectación al inmueble y los determina la aseguradora

Elena DEL TORO

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) llamó a todos sus acreditados que hayan sufrido alguna afectación en su vivienda a causa de las lluvias provocadas por *Hernán*, a que apliquen el seguro de daños.

Indicó que todos los créditos hipotecarios vigentes otorgados por el Instituto cuentan con este seguro de daños ante desastres naturales durante toda la vida del crédito, el cual se puede ejercer mientras se esté al corriente de los pagos a la

fecha del siniestro. Los montos a pagar dependen del daño en el inmueble y los determina la aseguradora.

El seguro protege el patrimonio de los trabajadores ante desastres naturales como son huracán, ciclón, inundaciones, vientos tempestuosos, caída de árboles, granizo o nieve, incendio, terremoto, erupción volcánica, explosión, objetos caídos de aviones y desplazamiento de terreno, siempre que se presente de manera súbita e imprevista, informa el Infonavit en un comunicado.

El seguro de daños no aplica para créditos Mejoravit, ni para

mejoras, ampliaciones y remodelaciones realizadas a las viviendas después del otorgamiento del crédito.

En el caso de los créditos cofinanciados, sólo aplica a la parte del crédito financiada por el Instituto.

Para hacer efectivo el seguro de daños, si más de una vivienda resultó afectada por el desastre natural, el acreditado debe acudir a las oficinas del Infonavit de su localidad, donde deberá proporcionar la siguiente información: nombre, número de crédito, dirección de la vivienda y datos de contacto para levantar su reporte

y agendar visita de inspección al inmueble.

Para levantar el reporte, también puede ingresar a la página de internet infonavit.org.mx, donde deberá proporcionar su nombre, número de crédito, número de Seguro Social, Registro Federal de Contribuyentes y su Clave Única de Registro de Población.

Para mayor información, los interesados pueden ingresar a la página infonavit.org.mx, llamar al Infonatel al 800 008 3900 o consultar las redes sociales oficiales del Instituto @Infonavit en Twitter y @ComunidadInfonavit en Facebook.

Debe disculparse Griselda Martínez por comentario homofóbico

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- “La presidenta municipal de Manzanillo, Griselda Martínez, debe disculparse por publicar un texto en redes sociales donde utiliza la palabra travesti al mismo nivel de ratero, inepto, asesino o traidor, refiriéndose a actores políticos, particularmente a ex Presidentes de México”.

Así lo manifestó Ángel Chávez Novela, presidente de la Asociación Unidos por la Diversidad en el Valle de Tecomán, quien reiteró su exigencia para que la Alcaldesa porteña pida una disculpa pública.

Dijo que esta acción fue consciente y premeditada para insultar con la palabra, a pesar de que la Presidenta negara después esa intención; “ella no lo quiere ver como un error, o señala que no fue intencional, pero el contexto es claro, trata de insultar a ex Presidentes y a uno de ellos le dice travesti, el objetivo es muy claro”.

A modo de información adicional para la Alcaldesa, explicó que la palabra travesti proviene de una modificación hispana del vocablo *transvestite*, cuyo origen es del latín *Trans*, que significa cruzar o sobrepasar, y *vestite* que

significa vestir.

Chávez Novela señaló que la comunidad LGBTI no tiene partidos y, en todo caso, no deberían usarla para ganar o no simpatizantes; “todos los partidos, y en este caso Morena Colima, deberían brindar una campaña de sensibilización a sus representantes y sanciones a quienes promuevan discursos de odio hacia la comunidad LGBTI”.

Finalmente, invitó a los líderes del estado y a integrantes de la diversidad LGBTI a levantar la voz, como lo hicieron en el caso de la ex funcionaria del Ayuntamiento de Colima, Esmeralda Cárdenas.



Foto de Juvenal Martínez
Ángel Chávez Novela, presidente de la Asociación Unidos por la Diversidad en el Valle de Tecomán.

FELIPE CRUZ

Aprovechan villalvarenses condonación en multas y recargos

Brandon ENCISO ALCARAZ

VILLA DE ÁLVAREZ.- El presidente municipal, Felipe Cruz, agradeció a los ciudadanos por aprovechar la condonación de multas y recargos en sus pagos de impuestos y otros servicios.

Mediante boletín de prensa se

informó que, durante estos últimos días, las cajas de Presidencia Municipal y Registro Civil han registrado una importante afluencia de ciudadanos que están atendiendo el llamado a aprovechar la condonación en multas y recargos, disposición que se implementó desde julio y todo agosto, por los conceptos de

predial, licencias comerciales, pagos de panteón, vía pública, tianguis y mercados, entre otros.

Cruz Calvario reiteró su agradecimiento y recordó que estas condonaciones correspondieron al 100 por ciento en multas y recargos de predial, derechos del panteón, y refrendo de licencias

comerciales sin venta o consumo de bebidas alcohólicas, 100 y 50 por ciento de descuento a multas y recargos de construcción, limpieza de predios baldíos e infracciones de tránsito; y 50 por ciento de descuento a multas y recargos en licencias comerciales, con venta o consumo de bebidas alcohólicas.



LIMPIARÁN EL REAL

Luego de una reunión de los ramaderos de El Real con la Comuna, se acordó para que el próximo viernes se limpie ese balneario por ambos lados de la carretera.

Foto de Juvenal Martínez



La soberanía es primero

**APOYAMOS A LOS
PUEBLOS INDÍGENAS CON
MÁS DE 4 MIL PROYECTOS
productivos comunitarios**

2 INFORME
GOBIERNO DE MÉXICO
2019-2020



**GOBIERNO DE
MÉXICO**

GOBERNACIÓN
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN

Alcaldesa debe disculparse

Ángel Chávez Novela, presidente de la Asociación Unidos por la Diversidad en el Valle de Tecomán, pidió que la Alcaldesa de Manzanillo se disculpe por publicar un texto en donde utiliza la palabra travesti como insulto.

MUNICIPIOS A10



Incautan arma, droga y vehículos

En cumplimiento a una orden de cateo girada por el juez de control, la Fiscalía General del Estado aseguró un arma de fuego, dos motocicletas y varios envoltorios con droga en un domicilio de Manzanillo.

ORDEN PÚBLICO A8



DIARIO DE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 67 No. 22,711 \$10.00

Manzanillo, Colima. Martes 1 de Septiembre de 2020

Coronan a reina de la tercera edad y al abuelo de oro

En el marco del Día del Abuelo

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

En el marco de la celebración por el Día del Abuelo, el Asilo de Ancianos eligió a la reina de la tercera edad y al abuelo de oro, resultando seleccionados María Luisa Figueroa, de 95 años de edad, y Elías Chávez Álvarez, de 112, respectivamente.

La presidenta del Patronato del Asilo de Ancianos IAP, María del Rosario Iglesias Jiménez, expresó que este pequeño homenaje a los adultos mayores les llenó de alegría, pues pudieron olvidar un poco sus problemas y divertirse.

En el Asilo de Ancianos se realizaron diversas actividades por las gestiones del Patronato, y con la buena voluntad de los donantes, quienes de manera desinteresada y altruista le trajeron pizzas, pasteles, refresco y regalos a cada uno de ellos.

Se informó que cumpliendo con todas las medidas del protocolo de ingreso, se tuvo la participación de dos cantantes del puerto, así como del mariachi Arriba Jalisco, que los pusieron a cantar y bailar.



Foto de César González

Pescadores bloquearon el acceso a la Termoeléctrica, en demanda por el derrame de combustóleo a la Laguna de Cuyutlán. Exigen resarcimiento del daño ecológico.

Bloquean pescadores acceso a la Termoeléctrica

Demandan resarcimiento de daños por derrame de combustóleo a la Laguna de Cuyutlán

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Un grupo de pescadores se manifestó y bloqueó, la mañana de ayer, el acceso a la Termoeléctrica, en reclamo por la contaminación generada a la Laguna de Cuyutlán por el derrame de combustóleo.

Los manifestantes lamentaron la omisión tanto de las autoridades de la

Termoeléctrica como de las medioambientales, que a 3 días de que se denunció la contaminación, no se han pronunciado ni tomado acciones para resarcir el daño.

“Por eso nos estamos manifestando, para exigirles a las autoridades de la Termoeléctrica, de la CFE y a las medioambientales que den una explicación sobre este derrame de combustóleo, y que resarzan el daño

a la laguna”, señaló María del Carmen Velasco Chávez, presidenta de Sociedades Pesqueras de la Laguna de Cuyutlán.

Cabe recordar que el 23 de julio de 2016 se presentó un incidente similar cuando un ducto de Pemex que abastece del hidrocarburo a la Termoeléctrica se fracturó, liberando entre 60 mil y 80 mil litros de combustóleo.

Sin embargo, en ese en-

tonces ninguna autoridad, ni de la CFE ni Pemex, informaron del derrame, hasta que el 2 de agosto los pescadores hicieron la denuncia pública.

Un año después, el 7 de agosto de 2017, se registró otra filtración de combustóleo a la laguna, sin embargo, de acuerdo con un comunicado de prensa enviado por Intermodal México, empresa que opera el ducto, la pre-

sencia del hidrocarburo en las inmediaciones no se debía a un nuevo derrame del hidrocarburo, sino que era el mismo que se había presentado un año antes.

Además, en aquella ocasión la empresa aseveró que se cumplían con las normas de saneamiento y resarcimiento de daños dictados por la Agencia de Seguridad Energía y Ambiente del sector hidrocarburos.

Dragado en Laguna del Valle evitó una catástrofe

Pedro Figueroa Fuentes, de Aciman, desmintió las declaraciones de la alcaldesa Griselda Martínez, sobre que el vaso lacustre no se había dragado

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Contrario a lo que señaló días antes la alcaldesa Griselda Martínez, sobre que la Laguna del Valle de las Garzas no se había dragado y ello representaba un peligro de inundación, Pedro Figueroa Fuentes, del Comité para Salvar la Laguna, de Aciman, y reconocido líder social, señaló que fue precisamente el dragado que se hizo lo que evitó que ocurriera una “catástrofe de dimensiones impredecibles”.

Refirió que el agua que dejó a su paso la tormenta tropical *Hernán* fue históri-

co, con 393 litros por metro cuadrado, superior al registrado incluso por el huracán *Jova*.

“Si no se hubiera dragado la laguna, el escenario que estuviéramos viviendo en este momento sería otro, pues seguramente varios barrios del Valle de las Garzas estarían bajo el agua”.

Pedro Figueroa reconoció que para que se lograra el dragado intervinieron varias autoridades y la sociedad civil organizada.

En primer lugar mencionó la presión ciudadana a través de Aciman y otras organizaciones civiles, pero también la gestión del go-

bernador José Ignacio Peralta Sánchez, quien instaló un comité multisectorial, integrado por Semarnat, Profepa, Conagua, Ayuntamiento, Universidad de Colima y la coordinación del entonces director de la API, Héctor Mora Gómez.

Señaló que con las pasadas lluvias, el nivel de azolve que quedó en la Laguna es importante, por lo que instó a que a la brevedad se retomen los trabajos, además de que se cumpla con la construcción de trampas de arenas aguas arriba, para aminorar el impacto de lodos depositados en el estero.



Foto de César González

El dragado que se realizó a la Laguna del Valle de las Garzas evitó que se afectara a los Barrios con inundaciones, informó Pedro Figueroa Fuentes, del Comité para Salvar la Laguna, de Aciman.

“EM-PRENDE MANZANILLO 2020”

Impulsan cultura del emprendimiento en jóvenes

Elena DEL TORO

El Gobierno del Estado invita a los jóvenes que tengan ideas de negocio o una iniciativa productiva, así como disposición y compromiso, para que participen en el curso “Em-Prende Manzanillo 2020”.

El secretario de la Juventud Colima, Gamaliel Haro Osorio, informó que este programa impulsará la cultura del emprendimiento a través del proceso de formación y capacitación para el desarrollo de proyectos productivos de jóvenes, entre 18 a 29 años de edad, en grupos conformados por tres o más personas que vivan dentro del municipio de Manzanillo.

El titular de la Sejuv-Colima afirmó que con dicho programa se promoverá en la juventud manzanillense, la cultura del emprendimiento a través de la capacitación en línea y presencial, para desarrollar los conocimientos y habilidades de emprendimiento que les permitan tener competencias empresariales y posteriormente poner en marcha proyectos productivos que les permita tener su propia fuente de ingresos.

Haro Osorio precisó que adicionalmente a la capacitación, los participantes acreditados podrán participar con su proyecto de negocios en una convocatoria posterior exclusiva

para ellos, donde se dará a conocer los montos de recursos económicos que se habrán de entregar a los mejores proyectos.

Dichos recursos serán destinados para la compra de material y equipo que contribuya a la puesta en marcha de su emprendimiento.

El curso “Em-Prende Manzanillo 2020” es organizado por el Gobierno del Estado de Colima, a través de la Secretaría de la Juventud, el Secretario Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública y el Centro Estatal de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia con Participación Ciudadana.

COLIMA GOBIERNO DEL ESTADO

Si tú y yo lo usamos, a este virus lo paramos

Ivanna Nana Youtuber

#Úsalo